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● В «АиФ»  ПИШУТ...

● А ЧТО У ВАС ХОРОШЕГО?

Н А ВАШ вопрос, заданный
читателям “АиФ”: “А что у
вас хорошего?”, я отвечаю:

“Все!!!” Никогда не забуду, как
мальчишкой на базаре в разо-
ренном войной Гомеле я увидел
человека, привязанного к доща-
той тележке на колесиках. Он
был слеп и глух, без ног, перед
ним лежала кепка, в которую
прохожие с наворачивающими-
ся на глаза слезами бросали
деньги. Говорили, что это быв-
ший танкист, побывавший в фа-
шистском плену. Я был просто
потрясен, когда представил, ка-
кая кромешная тьма окружает
этого человека. Образ этого ка-
леки на всю жизнь остался в ду-
ше. И хотя судьба меня не жа-
ловала, все было хорошо в
сравнении с этим горем. Даже
полураздавленный гусеницами
бульдозера на приисках Колы-
мы, я был в сравнении с НИМ
человеком благополучным.

Несчастья мы порой выду-
мываем себе сами. Недавно
мой сосед чуть не волосы на
себе рвал из-за поломки но-
венького “Опеля”, а под окном
у магазина оборванный бомж с
наслаждением жевал что-то со-
мнительное и блаженно улы-
бался.

Постоянно сравнивая свою
жизнь с жизнью людей более
удачливых, мы наносим себе
душевную травму, теряем по-
кой, чувствуем себя несчастны-
ми. А я счастлив и сегодня, по-
тому что ощущаю дуновение
ветра, слышу щебетание птиц и
шум листвы, вижу солнце.

Г. С е ч к и н, Москва

● АНЕКДОТЫ ОТ ЧИТАТЕЛЕЙ

Объявление на коммерческом киоске: “Не давайте
обмануть себя в другом месте. Покупайте только у
нас”.

*   *   *
Звонит телефон. Мужчина поднимает трубку и слы-

шит радостный женский голос:
- Любимый, у нас родился сын!!!
- Господи, как же я счастлив! А кто говорит?

В. З а г о р у й к о, Иваново
*   *   *

В вагоне метро молодая женщина обращается к юно-
ше, страстно пожирающему ее взглядом:

- Молодой человек, оденьте меня, пожалуйста,
на следующей остановке мне выходить!

А. Б а р а б а ш, С.-Петербург 

Н ЕДАВНО мои друзья, первокурсники Московского автомо-
бильно-дорожного института, показали экзаменационные би-
леты по отечественной истории. Вот формулировки некото-

рых вопросов из этого занятного документа: “Перестройка - не-
обходимость и упущенная возможность восстановления со-
циализма в нашей стране”; “Внешняя политика СССР в 1985-
1991 гг. Ее капитулянтский характер, содействующий США
в их победе в “холодной войне”; “Политические портреты
главных могильщиков великой страны - Горбачева М. С., Ель-
цина Б. Н. и других”; “Экономическая реформа в Российской
Федерации и ее разрушительные последствия”; “Альтерна-
тивные варианты выхода современной России из глубокого
экономического, политического и духовного кризиса”.  

Вот так. Круто, правда? Неясно только, как  же должны отве-
чать на экзамене студенты, желающие получить высокую оценку,
но, мягко говоря, не приходящие в восторг от пафоса билетов?
Господи, бедные мы, бедные! Раньше хоть окромя марксизма-ле-
нинизма ничего зазубривать не надо было - заручился поддержкой
премудрых классиков и смело топай сдавать любой предмет. А те-
перь как быть? 

О. Л е в ш а к о в а, Москва

Кому нужна 
эта «история»?

● И СМЕХ, И ГРЕХ

Я “АиФ” люблю давно и на днях
опять подписался, так что снова
будем вместе. Особенно люблю

читать письма о разных забавных слу-
чаях. Ведь иной раз жизнь такие ко-
ленца выкидывает, что и поверить
трудно. Был такой случай и со мной.

После окончания горно-керамиче-
ского техникума работал я одно вре-
мя на комбинате “Магнезит”. Как-то
зарплату у нас задержали, и вдруг ра-
достная весть: “Завтра деньги дадут!”

Утром жена и говорит: “Вот тебе, Се-
режа, новый кошелек, чтоб ты деньги
не потерял. А то дадут мелкими купю-
рами, куда девать будешь?” Я, конеч-
но, подарок взял, но, поскольку торо-
пился очень, даже не рассмотрел его
толком.

Получил зарплату за два месяца,
аж целый миллион! Маленько отмети-
ли это дело с ребятами. Еду домой, в
автобусе - давка. Вдруг чувствую под
ногами что-то мягкое. Гляжу - коше-

лек! Наступаю на него ногой и слышу
сзади голос: “Эй, паря, пополам!” Де-
лать нечего. На следующей остановке
сошли, деньги поровну поделили.
Полмиллиона - мне, полмиллиона -
ему. Вот, думаю, какая везуха. Неда-
ром же говорят: деньги к деньгам. И
только дома сообразил, что поделил-
то я свои кровные. Вы, наверное, ус-
мехнетесь. Но мне, поверьте, было не
до смеха. А ведь предупреждала меня
мама: “Не зарься, сынок, на чужое”.

С. З а х а р о в, 
Челябинская обл.

Как я зарплату поделил

У каждого - свой выбор…                                          Фото Андрея Дорофеева

Хорошее - всё!



● ПОЛИТСАЛАТ ● ПОЛИТИЧЕСКОЕ КАЗИНО
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●  В ПОСЛЕДНИЕ
дни заметно испортилось

настроение у Виктора
Черномырдина. В кругах,

близких к президенту, все
упорнее говорят о том, что

сделка между Борисом Ельци-
ным и Григорием Явлинским

все же состоялась и лидеру
“Яблока” обещано место пре-
мьер-министра.

Но нужен ли Г. Явлинский Б.
Ельцину в случае победы на вы-
борах? Как сказал один осведом-
ленный источник, Борис Никола-
евич скорее всего назначит Гри-
гория Алексеевича исполняю-
щим обязанности премьера и
предложит его кандидатуру на
утверждение Думы. А Дума Яв-
линского не утвердит. 

●  ПО МНЕНИЮ генерала
А. Лебедя, до 30% убитых и ра-
неных среди личного состава ар-
мии в Чечне стали жертвами в
результате действий своих. Из-
за рассогласованности в войсках
военнослужащие Российской ар-
мии попадают под авианалеты и
артобстрелы. Не редкость - вза-
имные перестрелки.

●  СЕРЬЕЗНАЯ метаморфо-
за произошла с главой прези-
дентской администрации Нико-
лаем Егоровым. Перед вступле-
нием в должность ему было по-
ставлено условие - похудеть. Г-
ну Егорову пришлось “сесть” на
диету и сбросить 17 кг.

Между тем звезда Николая
Егорова может и закатиться. По
разным слухам, на место главы
администрации претендует Ана-
толий Чубайс. Сейчас он весьма
активно участвует в работе
предвыборного штаба Б. Ельци-
на. Разумеется, новое восхожде-
ние Чубайса в политике станет
возможным лишь в случае пере-
избрания нынешнего президен-
та.

●  МНОГИЕ наблюдатели
отметили то, как четко министр
обороны П. Грачев принимал 9
Мая военный парад. Между тем,
по его собственному признанию,
он нервничал и боялся огово-
риться и произнести фразу: “Да
здравствует 51-я годовщина Ве-
ликой октябрьской социалисти-
ческой революции!” - вместо по-
ложенной фразы “ Да здравству-
ет 51-я годовщина Великой По-
беды!” 

●  НА ПРИЕМЕ в Кремле в
честь Дня Победы президент Б.
Ельцин подошел к столу, устав-
ленному бутылками и закуска-
ми. Тут же из-за его спины поя-
вилась чья-то дружеская рука и

поставила перед президентом
бутылку с водочной наклейкой.
Говорят, что в бутылке была во-
все не водка.

●  9 МАЯ в Государствен-
ном Кремлевском дворце про-
изошло примирение известного
сатирика Геннадия Хазанова и
лидера ЛДПР Владимира Жири-
новского. Начало же этой враж-
ды относится ко времени, когда
В. Ж. пообещал расстрелять
первым Г. Х., когда придет к вла-
сти. Неизвестно, какие чувства
испытал сатирик после того зая-
вления, но постарался приобре-
сти второе гражданство - изра-
ильское. Прошедший День По-
беды может стать для обоих на-
чалом большой мужской друж-
бы.

●  ПО НАШИМ сведениям,
кандидат в президенты Михаил
Горбачев снимет свою кандида-
туру с голосования еще перед
первым туром. Скорее всего он
призовет своих сторонников го-
лосовать за Г. Явлинского. Мо-
тивация этого поступка 
М. Г. очень простая. Он прекрас-
но осведомлен, что после голо-
сования получит не более 1% го-
лосов. Этот факт для бывшего
руководителя сверхдержавы ста-
нет попросту позором. Горбачев,
будучи несомненно опытней-
шим политиком, понимает, что
для него по большому счету за-
кроются все двери на Западе, где
он до сих пор пользуется успе-
хом.

●  О “КРАСНОЙ” военной
реформе в случае победы Генна-
дия Зюганова на президентских
выборах объявил недавно член
президиума ЦК КПРФ, замести-
тель председателя комитета Гос-
думы по обороне Михаил Сур-
ков. Коммунисты, сказал он, на-
мерены сократить армию до  1,5
миллиона человек, оставив в су-
хопутных войсках “максимум
две дивизии постоянного соста-
ва”, убрать “людей в погонах”,
которые сейчас сидят в “20 рос-
сийских министерствах”, а так-
же заменить нынешнего минист-
ра обороны на своего человека.

О возрождении в армии и на
флоте партийных организаций
“красный генерал” не говорил,
но известны планы коммунистов
в первую очередь возродить ин-
ститут освобожденных секрета-
рей ячеек КПРФ во всех полках
и других равных им воинских ча-
стях и отдельных подразделени-
ях.

Неплохо бы оглянуться на себя, Михаил Сергее-
вич. А то иногда говорят: “Что у Горбачева на язы-
ке, у Раисы Максимовны на уме”. -3.

Так, значит, все-таки можно? -2.

Ну, Геннадий Андреевич, у немцев с нашими
коммунистами всегда были особые отношения. В
17-м, когда Ленина в пломбированном вагоне в Пи-
тер везли, тоже не боялись. Испугались в 45-м, да
поздно было. Патриотичнее надо быть. -2.

-1: думать иногда тоже не вредно.

Ах, как хочется умилиться и вслед за классиком
(Антоном Чеховым) воскликнуть: “Вся Россия - виш-
невый сад”. То бишь президентский огород.

Цитируя другого классика (Джорджа Оруэлла) -
прямо “Скотный двор” какой-то. Но мысль ужасная
здесь душу омрачает: представьте себе, сколько мог-
ла бы стоить на международном аукционе свинья
“от Лужкова” и редиска “от Ельцина”! А мы все
смотрим в рот Валютному фонду! Так что по нулям,
господа...

Что из этого следует? Одно из двух: или будьте
бескомпромиссным, или купите себе автомат. В ка-
честве посильного взноса вам +3.

Святослав Николаевич, а ваша знаменитая “Ми-
крохирургия глаза” в этой системе координат какое
место занимает? Саблезубый тигр? Лошадь Прже-
вальского? Лично мы считаем - от обезьяны и выше:
все-таки вы известны как человек исключительно
разумный. +4.

Что бы там ни говорили про армейский юмор
(“зеленый и плоский”), это по-настоящему смешно.
Высказывание тянет по меньшей мере на армей-
скую сатиру. Можем напомнить еще одно солдат-
ское высказывание: “Трубку, лошадь и жену не
отдам никому”. +6.

Фишки метали С. РЕПОВ и М. ВОЛДЫРИН

А. ЛЕБЕДЬ: “У всякого уважающего себя кан-
дидата в президенты должен быть галстук, жена и
программа поддержки культуры”.

С. ФЕДОРОВ: “В экономике, если сравнивать
(с геологией. - Ред.) мы с вами живем в мезозой-
скую эру, в юрский период. Огромные заводы -
бронтозавры, динозавры, ихтиозавры...”

А. СОБЧАК: “Я боюсь таких компромиссов,
когда я безоружен, а мой сосед с автоматом”.

Как будто специально продолжая тему личного
подсобного хозяйства, мэр Москвы 
Ю. ЛУЖКОВ тоже похвастался: “Мы дома содер-
жим коров, свиней, голубей, собаку. Гусей скоро
заведем. Серьезное хозяйство!” 

Б. ЕЛЬЦИН: “Мы на своем огороде выращи-
ваем морковку, свеклу, лук, чеснок, редис. Кар-
тошки 10 мешков собираем. И нам хватает”.

Г. ЯВЛИНСКИЙ: “Президент размышляет. А
я работаю”.

Г. ЗЮГАНОВ: “Германские политики не боят-
ся, что коммунисты придут к власти в России”.

В. КОВАЛЕВ, министр юстиции: “Мысль
нельзя выбить пулей. Разве что вместе с мозга-
ми”. 

М. ГОРБАЧЕВ: “То, что у Ельцина на уме, то
у Коржакова на языке”.

Кандидаты в президенты, а также прочие политические субъекты продолжают исправно снаб-
жать нас материалами  о собственной жизнеспособности (ЖПС) через свои высказывания в прессе
и по телевидению. Принцип наших оценок прост: на сколько сказал, на столько и получи!

Вишневый сад и скотный двор

● ИНТЕРВЬЮ
- В прошлом веке “прозрев-

шие” купцы строили публичные
библиотеки, больницы для бед-
ных. Но ты обратился к коммуни-
стам. Небось, грехи решил зама-
ливать?

- Лично я и солист “Ласково-
го мая” Юра Шатунов в общей
сложности перечислили более
600 000 $ на благотворительные
цели.

- Но немножко на всякий слу-
чай оставили и себе. Вдруг Зюга-
нов проиграет?

- Заработки есть заработки.
Это наши деньги. Было бы не-
нормально ничего себе не оста-
вить. Мы поправили свое поло-
жение, и нам хватит до конца на-
ших дней, как хватит и нашим
детям. Но сегодня настало такое
время, когда деньги, которые за-
работал, становятся не в радость.

- Почему? Вредно много слад-

кого?
- Если у вас много денег, то

вы начинаете опасаться за свою
жизнь, вы ничем не защищены.
Раньше у нас на Ставрополье бы-
ло не так. Если случался урожай,
людям платили после уборки
урожая 13-ю зарплату - 3000 руб-
лей, и у всех был праздник.

- А в северной Кировской об-
ласти никто не получал за урожай
3 000 рублей - урожаев не было.
И получали “хрен с редькой”.

- По крайней мере товары на
селе были.

- Но какие товары - соль, кру-
па, спички, водка и табак. И еще
платьице ситцевое да валенки.
Хотя людей и это радовало.

- А вы считаете, что хорошо,
когда режим довел людей до та-
кой степени нищеты?

- Между прочим, этот “ре-
жим” выбирали. Давайте не бу-
дем говорить, что пришел Ельцин
и разгромил всю страну. Это же
чепуха, он не колдун. Вспомните -
сотни тысяч людей выходили на
митинги и кричали: “Долой
КПСС”.

- Это полемика. На мой
взгляд, из всех кандидатов я счи-
таю наиболее подготовленным Г.
Зюганова.

- Но Зюганов - только вер-
хушка айсберга, в основании
которого ортодоксальные ком-
мунисты.  Их цель -  лишить
вновь всех собственности.

- В программе нет такого. Зю-
ганов, хотим мы этого или не хо-
тим - неважно, он все равно при-

дет.  
- Значит, ты был комсомоль-

цем, потом стал антикоммуни-
стом, потом с тобой произошли
возрастные изменения и ты сбли-
зился  с коммунистами. Но сей-
час у тебя на груди значок с дву-
главым российским орлом, от ко-
торого коммунистов бьет кара-
чун, и надписью “Г. Зюганов”.
Как это понимать? Видимо, он
тебе нравится?

- Да. Красивый.
- Но звезду ты почему-то не

нацепил - красивую, пятиконеч-
ную!

- Я ношу этот значок, чтобы
не раздражать.

- Ты думаешь, что ребята 18-
20 лет пойдут голосовать за твое-
го теперешнего шефа?

- Да. Сельская молодежь,
окончившая техучилища, строи-
тели.

- Только что ты провел съезд
комсомола. Неужели ты не пом-
нишь их прежний актив с пьянка-
ми, развратом. 

- Помню. Эти люди сейчас си-
дят управляющими в банках. Так
же пьют и так же гуляют. Зюгано-
ва Г. А. я выбрал прежде всего
как человека.

- Он не просто человек, а
претендент на пост президен-
та. Как человек он остался до-
ма: замечательный семьянин,
любит жену, детей, кошечку
погладит, матом не выругает-
ся, не выпьет и не закурит. Но
министром внутренних дел мо-
жет назначить воинствующего
г е н е р а л а
А. Макашова?

- Если Г. Зюганов выиграет
выборы, то нельзя говорить, что
Макашов и другие - плохие люди.
Если народ говорит, что они хо-
рошие, то к мнению народа нуж-
но прислушиваться.

Андрей УГЛАНОВ
Фото Виктора Леонтьева

Ласковый комсомол
Многие, наверное, до сих пор помнят многочисленные музгруппы с названием “Ласковый май”. Как

пчелки, летали они по стране, пели простые песенки и с ростом доходов радовались торжеству ка-
питализма. Авантюрист в душе, главный руководитель студии “Ласковый май” Андрей Разин посяг-
нул и на бывшего генсека - купил его родовое гнездо. В последнее же время об этом располневшем чело-
веке заговорили вновь. Накупив во многих уголках России особняки и не успев достроить собственный
четырехэтажный дом под золотыми куполами, сегодня он сблизился с Г. Зюгановым, стал куриро-
вать работу КПРФ с молодежью.
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Мы увидели Вишневскую в
Париже, когда она пришла на
вечер Андрея Вознесенского.
Стройная, тоненькая, в черных
брючках и черной кожаной
курточке она была похожа на
девочку-парижанку, а никак не
на известную певицу. Догово-
рились с Галиной Павловной о
встрече для беседы. Место вы-
брала она - тихий китайский
ресторанчик рядом с бульва-
ром Клэбер, недалеко от того
места, где в самом роскошном
квартале Парижа живут Рос-
тропович и Вишневская.

После ужина Галина Пав-
ловна пригласила нас к себе
домой. Мы шли и любовались
ночным Парижем - блестя-
щим и уютным, нежным. Всю-
ду - огромными сиреневыми
цветами цвели неизвестного
имени деревья. Старинный
чудный особняк, по соседству
с ним дом, где жила извест-
ная певица Мария Каллас. Чи-
стейший дворик, огромный ве-
стибюль и белоснежная мра-
морная лестница на второй
этаж, в котором размести-
лась семья Вишневской. Квар-
тира потрясающая. И разме-
рами, и, главное, музейной
ценностью бесчисленного ко-
личества картин, фарфора,
хрусталя, икон, серебра, мебе-
ли. Как позже выяснилось, все
это приобреталось десятиле-
тиями где угодно: от аукцио-
нов Сотби до покупки по де-
шевке того, от чего люди из-
бавлялись, не ценя старого.

Галина Павловна с увлече-
нием и гордостью рассказыва-
ла нам историю этих реликвий
и наслаждалась произведен-
ным эффектом. Смысл его был
таков: видите, и без России
выжила, не пропала, всем нос
утерла.

О ПАРИЖЕ

- У меня семья, муж, дети.
Раньше много выступала, ездила,
теперь я уже закончила свою
карьеру, но все равно занимаюсь
делами. В России снималась, иг-
рала..

- Есть у вас друзья? Есть кому
поплакаться?

- Мы привыкли болтать на
кухне, и когда человек этого ли-
шается, то  очень тяжело. Мне,
правда, некогда было болтать на
кухне, но тем не менее... Знако-
мых русских у меня очень мало.
В Париже я общаюсь только с Та-
ней -  женой Владимира Макси-
мова, русского писателя. 

- Куда ходите? Где бываете?
- Много путешествую: езжу

по работе или с мужем.
- Каково ваше материальное

положение?
- Это никогда не было для ме-

ня проблемой. Я родилась в бед-
ной семье. Из-за того, что мои ро-
дители меня подкинули бабушке,
когда мне было 6 недель, и при
живых родителях  бабка звала ме-
ня сироткой, я ненавидела это сло-
во и всегда хотела доказать моим
родителям, что я особенная. Дока-
зать, чтобы меня никто не смел
унизить: подкидыш! Я пела с пеле-
нок. Научилась петь раньше, чем
говорить. 

- Все это - успех, слава, та-
лант, благополучие - благодаря
упорству и прекрасному голосу?..

- Да. У меня была блестящая
карьера. Меня не обижали, и я
никогда никого не обижала. Если
не считать за обиду правду. 

- Однако Образцова очень
обиделась, когда вы не очень ле-
стно отозвались о ней в своей
книге.

- Но это другое дело. Не ходи
с доносами, и никто тебя оби-
жать не будет. 

- К кому вы относитесь с
большей симпатией: к женщине
или к мужчине?

- Женщина - хозяйка дома,
она охраняет свое гнездо. У нее
интуиция срабатывает, у нее при-
рода. Другое дело, что русская
женщина тащит на себе воз. Если
бы не русская женщина, я не
знаю, что было бы в России. Как
ее хватает на все?

- На Западе не так?

- Нет. Женщина должна быть
независима материально - преж-
де всего. 

- Ваши дочери сейчас не ра-
ботают?

- У одной четверо детей, у
другой двое. Можно ли работать?
Но они все равно независимы. 

- Вы им помогаете?

- Если они в чем-нибудь нуж-
даются... Они живут самостоя-
тельно.  

- Семья для женщины - это
главное?

- Да, это главное. Я сужу по
себе. Женщина в каждой ситуа-
ции должна найти свое место в
жизни, должна получить эту не-
зависимость. Но просто так ее из
ничего не получишь: ты должна
иметь профессию, должна жить
своей жизнью, а не жизнью мужа,
детей. 

- Вы, похоже, очень серьезно
увлекаетесь коллекционировани-
ем.

- Да. Знаете, сколько труда (о
деньгах не говорю) стоит это все
отреставрировать, содержать! Я
каждую статуэтку, каждую таре-
лочку своими руками мою. Што-
ры, которые когда-то висели в
Зимнем дворце, сама стираю, ни-
кому не доверяю.

О ДАМСКОЙ «КУХНЕ»

- Вы чудесно выглядите. Как
заботитесь о своей внешности?

- Стараюсь меньше есть.
Жизнь этому учит. 

- Оперные певицы в основном
полные...

- Жрут все. Только поэтому.
Голос совершенно не имеет ника-
кого отношения к полноте.

- Кто вам готовит?
- Римма. Домработница. Она

свой человек в доме. Живет с на-
ми с 1952 года. 

- Маски на лицо делаете?
- Вообще ничего не делаю.

Даже массаж никогда не делала.
Пользуюсь кремами: более жир-
ный - на ночь и более легкий -
днем. Люблю баню. У нас своя
баня.

- С какими кутюрье вы знако-
мы?

- Кардена знаю. 
- Покупаете ли у него туале-

ты?
- У меня никогда этого не бы-

ло. Что такое “фирменное”? Это
этикетка на шкирке? Да я ее сре-
заю, она мне там трет. На каждый
день я, конечно, покупаю вещи в
магазинах, хотя предпочитаю, что-
бы мне их сделала портниха. Есть
хорошие исполнители.

- Водитель у вас есть?
- Есть, но я предпочитаю ме-

тро. В 1982 году, когда я делала
последние свои оперные спек-
такли, однажды чуть не опоздала
на генеральную репетицию, за-
стряла в пробке. Вся издерга-
лась. И на последующие спекта-
кли и концерты ездила на метро.
Знала, что приеду вовремя. 

В Большой театр никогда бы в
жизни не поехала. За те деньги?
За ту зарплату? Вертолет бы за

мной прислали - не поехала бы! А
здесь на метро ехала.

- Ваши поклонники остались
прежние?

- Да. Я с ними встречаюсь, ко-
гда приезжаю в Москву.

- Как к этому относится ваш
муж?

- Поклонники - это нормаль-

но. Это и должно быть, это для
артиста необходимо.

- Вы с мужем любите друг
друга по-прежнему?

- Мы женаты 41 год. 
- Ростропович появляется в

России во время переворотов. Он
что - чувствует их?

- Когда он приехал к “Белому
дому” в октябре 93-го, я находи-
лась в Англии. Я бы его убила,
если бы знала, что он полетит в
Москву.

- У вас есть загородный  дом?
- У меня есть все. У меня

много чего есть. Но за все пла-
тить надо. Дом надо купить, по-
том его содержать. 

- С соседями общаетесь?
- Я даже не знаю, кто у нас в

доме живет, хотя я живу тут с
1978 года. 

- Вас узнают на улицах Пари-
жа?

- Ну конечно. 
- И как реагируют?
- “Я о вас слышал...”, “ Очень

приятно...”
- Как вы относитесь к нашей

так называемой попсе?
- Похабель... “Заболела тобой,

заболела...” - поет какая-то певи-
ца каждый день по вашему теле-
видению. Чем она заболела?
СПИДом, что ли? Так поет, что
хочется вызвать “скорую по-
мощь”. Такие артисты не имеют
права выходить на сцену и откры-
вать рот. Есть несколько арти-
стов. Пугачева, например. Та-
лантливая женщина. Я с ней,
правда, незнакома. 

Сильная, волевая, характер-
ная Галина Вишневская, несом-
ненно, лидер. Она управляет об-
стоятельствами, а не они ею.
Оценки ее прямы и бескомпро-
миссны, но они не от вздорного
нрава, а от накопленного опы-
та жизни, где было все - слава
и изгнание, богатство и злосло-
вие. Но она - такая скромная и
роскошная одновременно - мо-
жет себе это позволить. И нам
было интересно, как она пере-
жила свое “сиротство”, за-
висть, любовь и ненависть, и
как мы, россияне, видимся
глазами нашей же соотечест-
венницы, которая сама сделала
себя и может поучить этому
любого.

О РОССИИ

- Вы говорите, что жизнь в
России улучшается. Ну где же
улучшается? У нас полно нищих,
люди по полгода не получают
зарплату. Плюс разгул кримина-
ла. А война в Чечне - сколько
жизней стоит!

- Не надо валить все на Ель-
цина. Он попался в эту западню...

Нет, даже не западню, это нор-
мальное развитие постсоветского
общества.

Вспомните Хрущева, его еди-
ноличную власть. Он левой ногой
“подписал” Крым. И теперь мы
без Крыма и без флота. Почему
все должен решать один прези-
дент?  Борис Николаевич должен
сказать: “Вы хотите, чтобы война
окончилась? Вы хотите отдать эти
земли Чечне?” Нужен референ-
дум по Чечне, потому что одни
хотят ее отдать, а другие не хотят.
Народ должен взять на себя от-
ветственность. 

Конечно, сделана масса глу-
постей. В этом виноват не один
Ельцин, а виноват и народ. Но на-
до с народом разговаривать не
как с недоумками, а как с вели-
ким народом. Надо ему внушать,
что он обязан принимать реше-
ние. Сегодня президент есть, а
завтра его нет. Один человек не
может решать за всех. В мозгах
еще сидит сталинщина: Сталин
придет и все сделает.

- Из этого следует, что в Рос-
сии не может быть демократиче-
ского правительства? 

- Да там нет ни одного демо-
крата, которого можно назвать
этим словом... Должно пройти
время, должны родиться люди,
выявиться лидеры. А если придут
коммунисты со своими перемена-
ми и идеями - будет конец всему. 

По всей стране были тысячи
НИИ, в которых прозябали мил-
лионы бездельников. У меня были
поклонники из НИИ, которые по-
купали за рубль билет в Большой
театр. У человека была одна ком-
ната и зарплата в 100 рублей.

Рассуждали так: зачем делать,
если можно ничего не делать. А
вы хотите, чтобы они за три года
научились что-либо делать? Я в
Большом театре получала зар-
плату 500 рублей. Это была выс-
шая ставка. Низшая ставка - 300
рублей, и можно ничего не
делать. Это оскорбляет человека,
который многое может.  

Сегодня, при рыночной систе-
ме, ни один хозяин не возьмет на
работу дурака, чтобы тот сидел и
ничего не делал. А делать он ни-
чего не умеет, и поздно ему учить-
ся. Вот трагедия. Бездарь сегодня
хочет получать одинаковую зар-
плату с гением и жить лучше, чем
гений. Как, например, было с Шо-
стаковичем, которого травили...

- Сколько у нас уехало талант-
ливых людей, которым на родине
не нашлось применения.

- Ничего, пусть уезжают. Если
они не могут жить в своей стра-
не, они уедут. Это везде так. Та-
лантливых надо беречь. Напри-
мер, где бы русский талант ни
жил, все равно он прославляет
Россию. Вспомните хотя бы Ф.
Шаляпина или А. Павлову. Но
должно пройти немало времени,
когда это начнут понимать. 

Я как-то разговаривала с од-
ним ученым-военным. Зарплата у
него была ничтожная. Я предло-
жила ему поработать дворником -
вон какие сугробы в Москве! Так
он чуть не заплакал от возмуще-
ния: “Как? Я? Дворником?” А у
матери, которая получает пенсию,
сидеть на шее не стыдно? Ему
стыдно взять лопату! Я в жизни у
своего отца копейки не взяла. 

Пройдет лет пять, прежде
чем он поймет, что это не стыд-
но. Но в приказном порядке это
не нужно делать. Каждый должен
пройти свой путь. Кто старше -
тому труднее. 

- Да и молодежи очень трудно
найти себя. Все кинулись в биз-
нес...

- Расскажу вам один случай:
заказываю платье в России. За ра-
боту даю 200 долларов. Мастер
недовольна. Она мне объясняет,
что в Париже это стоит намного
дороже. Я у нее спрашиваю:
“Сколько вы получаете в месяц?”

- “200 тысяч”, - слышу в
ответ. “Я же плачу милли-
он, вы получите такую сум-
му за полгода!” - отвечаю я.
“Но у Диора...” Но у Диора
она получит меньше, чем 200
долларов за платье. 

Эта фирма платит огром-
нейшие налоги, аренду и т. д. И
за платье, которое будет продано,
она получит копейки, просидев с
утра до ночи. В России же порт-
ниха думает, что за деньги, кото-
рые она получит за платье, она
построит дом. Здесь, за границей,
чтобы заработать 1000 долларов
чистыми деньгами,  человек дол-
жен получать в месяц 10 тыс.
долларов. 

- Почему на Россию свали-
лось столько бед? Может быть,
мы Бога чем-то прогневали?

- Потому что народ, после того
как его обворовали, проголосовал
за Мавроди, который дважды об-
воровал народ. Но его выбирают в
Думу, его защищают, его охраня-
ют. Вот поэтому все и происходит. 

- С Ельциным вы встреча-
лись?

- Да. Мы были у него на обе-
де. Его жена - замечательная, до-
стойная женщина.  

- Ельцина на Западе любят
показывать в не очень красивых
ситуациях...

- Его показывают во всех си-
туациях и у вас тоже.  

Вспомните, как недавно Б. Н.
болел. Как можно показывать по
телевидению комнату с розовыми
шелковыми обоями? Какой-то бу-
дуар! Какая-то дурацкая мебель!
И сидит президент! Он выглядит
в этой ситуации нелепо. 

Должны быть люди, которые
об этом думают. Когда нашего
Ширака снимают, то его окруже-
ние заботится о том, как он вы-
глядит, как он причесан, ведь он
должен показываться народу.  

- Вам приходилось встречать-
ся с “новыми русскими” ?

- Я сейчас получила “Огонек”
с интервью Брынцалова. Он не-
сет какой-то бред, в том смысле,
что его жена получает от него за
ночь любви сумасшедшие бабки.
Или идет спор через Конституци-
онный суд: можно ли вора в зако-
не Мавроди выбрать президен-
том? Он собирает подписи, и
миллион людей подписывают... А
вы хотите, чтобы у вас за три го-
да Россия встала! Каким обра-
зом? 

- Что, по-вашему, сегодня мо-
жет сделать интеллигенция?

- Культура переживает безум-
но трудное время. Но, поймите,
не может быть Союза писателей
в количестве 10 тысяч человек!
Не может быть 10 тысяч компо-
зиторов, художников. Их содер-
жат за счет налогов с населения. 

Они хорошо существовали за
счет народа: не могли писать, что
хотели, не могли рисовать, что
хотели, но тем не менее хорошо
жили. А теперь им дали свободу.
Но есть - не дали. Ах, какие они
бедные!  Здесь, в Париже, меня
никто не заставит содержать ка-
кую-то тетю Соню, которая пи-
шет стихи. Ну и пиши себе! 

Советская власть была рас-
считана на середняка. Сегодня се-
редняк остался ни с чем. А их
большинство.  

- Как вы относитесь к ситуа-
ции в Большом театре?

- Нужно сократить труппу.
Там сейчас 130 солистов.

- Что, по-вашему,  счастье? 
- Бывает, что человек состо-

ялся, но он несчастлив. Я счаст-
лива. Меня спрашивают: “Что та-
кое счастье?” Я отвечаю: “Когда
нет несчастья”. И все. 

Наталья ЖЕЛНОРОВА,
Людмила НОВИКОВА.

Фото Натальи Желноровой

С примадонной Большого театра Галиной Павловной ВИШНЕВСКОЙ наши корреспонденты
встретились в Париже, где певица живет уже больше 20 лет.

Галина Вишневская: 
Отповедь завистникам
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ПОРЯДОК вывоза и перевода
денег - иностранной валюты,
валютных ценностей и рублей

- регулируется законами Россий-
ской Федерации, постановления-
ми Центрального банка России и
Государственного таможенного
комитета.

Самый простой способ - везти
с собой наличные деньги. В соот-
ветствии с письмом Государст-
венной таможенной службы от 17
августа 1995 г. вывоз из страны
валюты Российской Федерации
(рублей) на одно физическое лицо
разрешен в пределах 500 мини-
мальных окладов, установленных
в Российской Федерации. На сего-
дня эта сумма составляет 31 625
000 рублей. 

Сумма вывоза наличной ино-
странной валюты не ограничена.
При пересечении границы вам
необходимо будет представить
документ, подтверждающий ле-
гальное происхождение валюты.
Одним из таких документов явля-
ется справка формы № 0406007,
выдаваемая банками и обменны-
ми пунктами при покупке валю-
ты. Для того чтобы справка стала
разрешением на вывоз, в ней
должны быть указаны все рекви-
зиты документа, удостоверяюще-
го вашу личность (например, дан-
ные вашего паспорта). Без такой
справки можно вывозить валюту
на сумму в эквиваленте до 500
долларов США включительно на
одно физическое лицо. 

Если вы покупаете наличную
валюту на сумму, эквивалентную
10 000 долларов США и выше, то
банк обязан уведомить об этом
налоговый орган по месту налого-
вого учета банка. При этом в на-
логовый орган передаются о вас
подробные сведения - фамилия,
имя, отчество, реквизиты доку-
мента, удостоверяющего лич-
ность, адрес регистрации (пропи-
ски). Чтобы избежать этого, раз-
делите сумму на несколько час-

тей, каждая из которых не превы-
шает 10 000 долларов США. По-
просите оформить справки на эти
суммы.

Ехать с чемоданом денег, сог-
ласитесь, довольно неудобно. Ес-
ли не хотите связываться с на-
личностью и справками, тогда
наиболее удобный способ вывез-
ти деньги - это кредитная карточ-
ка. Тем более что в соответствии
с письмом ГТК РФ от 8 апреля
1993 г. № 01-13/3081 кредитные
карточки не относятся к валют-
ным ценностям и подлежат про-
пуску через таможенную границу
без ограничений. Наиболее рас-
пространенные в мире среди са-
мых популярных в России карты -
Visa и Mastercard. Заведите себе
карточку, положите на нее требу-
емую сумму и езжайте с ней за
границу. Только не кладите на
карточку и не снимайте с нее за
одну операцию 10 000 долларов
США или более. В противном
случае банк обязан уведомить об
этих операциях налоговый орган.

Хорошо, эти способы доступ-
ны, когда вы лично выезжаете за
границу. А как быть, если вы оста-
етесь в России и вам необходимо
послать некоторую сумму за ру-
беж, например родственникам или
друзьям? Для этого вам необходи-
мо узнать название иностранного
банка, его реквизиты и номер сче-
та, на который вы будете посылать
деньги. Затем приходите в банк-
агент, заполняете “Заявление на
перевод”, в графе “Назначение
платежа” необходимо написать “за
учебу” или “за туризм”. Старай-
тесь избегать формулировок “по
контракту” или “по счету”. Это
принесет вам лишние хлопоты. Не
забудьте разделить сумму, эквива-
лентную 10 000 долларов США
или более, на несколько заявле-
ний. В противном случае это обя-
зательно будет известно налого-
вым органам. В отношении безна-
личных валютных переводов каж-

дый банк может иметь свою собст-
венную позицию. Один проведет
такую операцию без лишних раз-
говоров, другой откажет и сошлет-
ся на то, что это не разрешено, нет
соответствующих инструкций и т.
д.

Если вы хотите купить дом за
рубежом, тогда вам необходимо
испросить у Центрального банка
на это разрешение. В противном
случае это будет нарушением за-
кона. 

В заключение хотелось бы
сказать несколько слов о счетах
граждан Российской Федерации в
иностранных банках. В письме
Госбанка СССР от 24 мая 1991 г.
№ 352 сказано: “Открытие сче-
тов и вкладов в иностранной ва-
люте за границей, хранение на
них валютных средств допускает-
ся на период пребывания рези-
дентов за границей, а в иных слу-
чаях - в порядке, устанавливае-
мом Государственным банком
СССР. По окончании срока пре-
бывания за границей резидент
обязан закрыть счета в иностран-
ных банках и перевести остатки
по счетам в СССР или ввезти с
соблюдением таможенных пра-
вил все полученные за границей
валютные ценности в СССР”.
“Иные случаи” обозначают от-
крытие счета без выезда за грани-
цу. В этом случае требуется ли-
цензия (или разрешение) Цент-
рального банка на открытие сче-
та в иностранной валюте в ино-
странном банке. На сегодня фи-
зическим лицам Центральный
банк таких разрешений не выда-
ет.

Владимир ЗВОРЫКИН, 
Андрей ПРОЦЕНКО,

эксперты “ЖиК”, 
аналитический центр

Московского трастового банка, 
Татьяна БАНДЕРОВА

Порядок вывоза денег за границу

● ЗА ГОД ПРОИЗВОДСТВО САХАРА ВЫРОСЛО НА 15 %

-ДУМАЮ, что зато-
варивать свою
квартиру сахаром

большой нужды пока
нет, - говорит началь-
ник управления анали-
за и прогнозирования
сельского хозяйства и
продовольственного
обеспечения населения
Центра экономической
конъюнктуры при Пра-
вительстве РФ Анато-
лий МАНЕЛЛЯ. -
Проблем с ним у рос-
сиян в этом году быть не должно. Период спада
производства сахара прекратился. А в 1995 г. его
было произведено почти на 15% больше, чем в
1994-м. Так что при снижающемся душевом по-
треблении этого вида продукта и возрастающем
импорте кондитерских изделий ресурсов сахара бу-
дет достаточно и для личного потребления населе-
ния, и для других целей:  варки варенья и заготовки
компотов.

- Но, как известно, за те же последние 5 лет
производство сахарной свеклы в России сократи-
лось с 32 до 19 млн. тонн. Откуда же тогда такая
обеспеченность населения России сахаром?

- Действительно, такое сокращение производст-
ва, на первый взгляд, граничит с катастрофой. В ус-
ловиях закрытой распределительной экономики
это привело бы к острому дефициту сахара, норми-
рованию его продажи, возрастанию ажиотажного
спроса и очередей. Ничего подобного в настоящий
момент не происходит. Это объясняется прежде
всего действием рыночного механизма регулирова-
ния спроса и производства. Во-первых, под влияни-
ем потребительского спроса произошли ассорти-
ментные сдвиги в изделиях хлебопекарной, конди-
терской и консервной промышленности. Напри-
мер, сократилось производство сливочного пече-
нья и выросло производство сухих галет, содержа-

щих значитель-
но меньшее ко-
личество сахара.
В результате по-
требление сахара
снизилось с 47 кг на
душу населения в
1990 г. до 31 кг - в
1994 г. Такой уровень
потребления является
нормальным для разви-
тых капиталистических
стран (США - 30 кг,
Франция - 34, Италия -
28, Япония - 21). Во-

вторых, образовавшийся в результате снижения
производства свеклы дефицит сахара был воспол-
нен за счет увеличения коммерческих закупок за
рубежом кондитерских изделий. Здесь также сра-
ботал рыночный механизм компенсации снижения
отечественного производства кондитерских изде-
лий.

- Говорят, что нынче выброс дешевого украин-
ского сахара сбил цену на него во многих регионах?

- Не совсем так. Хотя доля истины в этих разго-
ворах есть. Россия за счет отечественных сырьевых
ресурсов производит около 60% сахара. Остальной
сахар производится из тростникового сырца, заку-
паемого в основном на Кубе. Ввоз же сахара с Ук-
раины  сократился. В 1995 г. на Украине было заку-
плено менее 70 тыс. тонн сахара, что составляет
незначительную долю от его производства - около
2%. Но ввоз облагаемого минимальной, в 1%, та-
моженной пошлиной сахара из стран СНГ делает
российскую продукцию, произведенную из свеклы,
неконкурентоспособной. Если эта “интервенция”
сохранится, то цены на сахар будут расти доста-
точно медленно, к сентябрю они поднимутся при-
мерно на 20%.

Вениамин ВЫЛЕГЖАНИН

Без сахара
не останемся!

Цены на сахар в нашем городе в последний ме-
сяц не повысились, что для нас уже стало явлени-
ем привычным, а стали медленно снижаться.
Многие в недоумении. Впереди лето: закупать са-
хар впрок или не стоит? Что по этому поводу ду-
мают специалисты в Москве? 

Е. Ч у г у н о в, г. Слободской, 
Кировская область
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Фото 
Рустама Агасьянца

(Москва)

Уважаемые читатели! В любом почтовом отделении до
конца мая вы можете оформить подписку на газету “Жизнь
и кошелек” на 2-е полугодие 1996 года. Наш индекс 32321.
Редакционная цена (без учета стоимости доставки) состав-
ляет: на 1 мес. - 2 550 руб.; на 3 мес. - 7 650 руб.; на 6 мес. -
15 300 руб. Окончательную подписную цену вы можете
уточнить по каталогу в вашем отделении связи.

Вы собрались к родственникам или друзьям за пределами России, или в туристическую, или деловую
поездку? Естественно, вы с собой берете деньги на текущие расходы. А может, вам потребовалось
послать какую-либо сумму денег в иностранное государство? Как это лучше всего сделать? 
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● ЧЕРЕЗ НЕСКОЛЬКО НЕДЕЛЬ ПОСЛЕ ЗАХВАТА ВЛАСТИ В. И. ЛЕНИН УЕХАЛ В САНАТОРИЙ

С ЕГОДНЯ известны анекдоты
семейные, любовные, литера-
турные... И, конечно, анекдоты

политические. Изучая сборники юмо-
ра разных стран и разных лет, убежда-

ешься, что последние рождались в пе-
риоды жесточайшей цензуры: в частно-

сти, в нацистской Германии, во Франции
в период гитлеровской оккупации, в пос-
левоенной Восточной Европе. Но, пожа-
луй, чемпионское место среди творцов по-
литанекдотов в ХХ веке может по праву
занять советский народ.

«ВСТРЕЧАЕТ НИКОЛАЙ II
ЛЕНИНА...»

ТЕМАТИКА политических анекдотов
охватывала все важнейшие события внут-
ри- и внешнеполитической жизни Совет-
ского Союза: решения партийных съездов,
лозунги “вождей”, официальные оценки
уровня жизни, взаимоотношения людей и
многое другое. Задолго до появления “ар-
мянского радио” политический анекдот ос-
воил форму “вопроса-ответа”. Характер-
ный пример 20-х гг.:

- Как живешь?
- Как Ленин: не кормят и не хоро-

нят.
А вот анекдот, время происхождения

которого можно определить практически
безошибочно: в нем отразились события
гражданской войны в Испании (бои за го-
род Теруэль) и “большой террор”.

Один москвич говорит другому:
- Вы слышали - Теруэль взяли!
Второй взволнованно осведомляется:
- Правда? А мужа тоже?..
Десятилетия спустя, в годы “застоя”,

появился такой “вопрос-ответ”:
- Леонид Ильич, почему в СССР не

хватает мяса?
- Мы идем к коммунизму семимиль-

ными шагами, и скотина за нами не
поспевает.

Нередко анекдот пародировал те или
иные официальные мероприятия (партий-
ную учебу, партийные чистки и т. п.). Во
второй половине 20-х гг. появился такой
“эпизод партчистки”.

Вопрос. Что дала Октябрьская ре-
волюция простому народу?

Ответ. Раньше господа заходили в
магазин с парадного входа, а простой

народ - с черного. А теперь простой
народ заходит с парадного входа, а
господа - с черного.

Близкой по форме к анекдоту станови-
лась и короткая миниатюра. В связи с поя-
влением в продаже в середине 
20-х гг., после долгих лет “сухого закона”,
38-градусной водки-“рыковки” (названной
так в честь предсовнаркома А. Рыкова)
родилась такая история:

Встречает на том свете Николай
II Ленина:

- Что, Владимир Ильич, и вы водочку
выпустили? А сколько градусов? Трид-
цать восемь? Эх, Владимир Ильич! Стои-
ло вам из-за двух градусов революцию
делать! Ведь можно было столковать-
ся...

СПОЕМ, ТОВАРИЩ!..

СФЕРОЙ распространения анекдотов
было в основном городское общество. В
советской деревне на протяжении десяти-
летий роль анекдота выполняла частушка.
Как правило, она выходили из-под пера бе-
зымянного автора, откликавшегося на ре-
альную жизнь и дававшего ей свою оцен-
ку.

В начале 20-х гг., в период разрухи, по-
явились такие строки:

Ленин Рыкову сказал: 
Пойдем, милый, на базар, 
Купим лошадь карию, 
Накормим пролетарию.
Чуть позже, в середине десятилетия -

такие:
Пишет Ленин из могилы:
“Не зовите “Ленинград”.
Это Петр Великий строил,
А не я, плешивый гад”.
А вот уже на дворе - конец 20-х - нача-

ло 30-х гг., первые пятилетки.
Пятилетку выполняю,
Семенной овес повез,
А весной-то нечем сеять -

Так что х... с меня возьмешь!
Ответом на пакт Молотова - Риббен-

тропа стала частушка:
Гитлер музыку играет,
Сталин пляшет трепака,
Загубили всю Европу 
Два лешачьих дурака!
Оценив огромный пропагандистский

потенциал народной частушки, некоторые
антибольшевистски настроенные литера-
торы попытались стилизовать свои строки
под эту же манеру. Известны, например,
частушки, печатавшиеся в “Известиях
Кронштадтского ревкома” в дни Крон-
штадтского восстания в 1921 г.

Несколько особняком от анекдота и ча-
стушки  стоят короткие рифмованные фра-
зы - вроде той, что появилась, скорее все-
го, еще в годы “военного коммунизма”:
“Серп и молот - смерть и голод”.

«СССР», «ВЧК» И ДРУГИЕ

СПЕЦИФИЧЕСКОЙ формой полити-
ческого анекдота стала расшифровка офи-
циальных аббревиатур (т.е. сокращений):
СНК, ВЧК, РСФСР, СССР, ОГПУ и многих
других. В материалах 20-х гг. встречаются
ссылки на такие расшифровки: “ВЧК - Вся-
кому Человеку Конец”; “ОГПУ - О, Госпо-
ди, Помоги Убежать!”

А вот еще несколько примеров того же
периода: “ВКП(б) - Все Кончится Погро-
мом (большим)”; “РСФСР - Редкий Слу-
чай Феноменального Сумасшествия в
России”.

Характерно, что расшифровки как бы
жили собственной жизнью, меняясь в за-
висимости от появления новых политиче-
ских реалий. В конце 20-х гг., в период кол-
лективизации, аббревиатура ВКП(б) полу-
чила новое объяснение: “Второе Крепо-
стное Право (большевиков)”, а начало
индустриализации и падение уровня жизни
горожан дали свое толкование для РСФСР:
“Рабочий Снял Фуражку, Снимет и Ру-

башку”.
В сводке ОГПУ по Ленинграду зафиксирова-

но, что 17 марта 1934 г. ученик 5-го класса закри-
чал на уроке: “СССР - это значит, что Смерть
Сталина Спасет Россию!” Судя по всему, такая
расшифровка могла появиться намного раньше.
После 1953 г. слово “спасет” в народе заменили
на “спасла”. 

С точки зрения властей как сочинение, так и
просто пересказ политических анекдотов или пе-
ние политических частушек являлись “антисовет-
ской агитацией и пропагандой”. Копаясь в архи-
вах, нередко натыкаешься на строки, подобные
вот этим, взятым из сводки НКВД 1935 г.: “Ви-
новные в распространении контрреволюционных
частушек привлечены к судебной ответственно-
сти по ст. 58-10. Ведется следствие”.

Владлен ИЗМОЗИК,
доктор исторических наук

Рис. Андрея Дорофеева

Политический анекдот
Если верить энциклопедическим справочникам, впервые слово “анекдот” появилось

в Византии в VI веке н.э. Сначала анекдотом называли неофициальную версию исто-
рии, затем - рассказ о необычных высказываниях или поступках выдающихся людей.
И лишь с середины прошлого столетия анекдот все чаще воспринимался как злобо-
дневный комический рассказ-миниатюра с неожиданной концовкой.
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Л ЕТОМ 1917 г. в работе “Го-
сударство и революция”
Ленин высказывался в том

духе, что высокопоставленные
чиновники должны получать
денег меньше, чем простые ра-
бочие. В ноябре 1917 г. им был
составлен проект постановле-
ния СНК, в котором народным
комиссарам предписывалось
строго следить за расходами и
“урезать непомерно высокие
жалования и пенсии”. Вскоре
начала реализовываться в мас-
совом порядке идея “партмак-
симума” - “потолка” заработка
для членов РКП(б).

«БОЛЬШОЙ ХАПОК» 
БОЛЬШЕВИКОВ

ВПРОЧЕМ, размер “парт-
максимума” намного превы-
шал зарплату промышленного
рабочего. Кроме того, на го-
норары от печатных работ и
доходы от преподавания
“партмаксимум” не распростра-
нялся. Да и вообще, формальное
ограничение денежных доходов,
как скоро выяснилось, не стало
препятствием для доступа к ма-
териальным благам. 

В 1918 г. началась массовая
конфискация особняков у преж-
них владельцев. Здания вместе с
мебелью, произведениями искус-
ства, антиквариатом переходили
к новым хозяевам - партийным и
советским руководителям. При-
мерно в то же время на государ-
ственном уровне был поставлен
вопрос об “отдыхе и лечении от-
ветственных товарищей”.

Известно, что сам В. Ленин
уже в декабре 1917 г. отдыхал в
санатории “Халила” на Карель-
ском перешейке. Затем, с осени
следующего года, его дачей ста-
новятся известные Горки. Отды-

хал он и в усадьбе Корзинкино
под Москвой. 

Из записки В. Ленина И. Ста-
лину, 19 мая 1922 г. 

“Не пора ли основать 1 - 2
образцовых санатория не бли-
же 600 верст от Москвы? По-
тратить на это золото... Но
образцовыми признать лишь
те, где доказана возможность
иметь врачей и администра-
цию пунктуально строгих, а не
обычных советских растяп и
разгильдяев... 

P. S... Секретно. В Зубало-
во, где устроили дачи Вам,
Каменеву и Дзержинскому, а
рядом строят мне к осени,
надо добиться починки жел-
ветки к осени и полной регу-
лярности движения автодре-
зин. Тогда возможно быстрое
и конспиративное и дешевое
сношение круглый год. Напи-

шите и проверьте. Также
рядом совхоз поставить на
ноги...”

“Вожди” недаром уделя-
ли особое внимание железно-
дорожному сообщению с ме-
стами своего пребывания. В
те годы складывалась практи-
ка предоставления ответст-
венным работникам железно-
дорожных вагонов или даже
поездов, пользовавшихся
своего рода неприкосновен-
ностью. Во время поездки из-
вестного большевика С. Гусе-
ва на IХ съезд РКП(б) в 1920
г. заградотряд, не разобрав-
шись, проверил его отдель-
ный вагон на предмет, как то-
гда говорили, “провоза нор-
мированных продуктов”. Бы-
ли обнаружены окорока, кон-
сервы, крупа, около тридцати
бутылок спиртного (и это в
условиях “сухого закона”!).
Во избежание повторения

подобных инцидентов Оргбюро
и Наркомпрод постановили “ос-
вободить ответственных товари-
щей от осмотра заградительны-
ми постами”.

Только руководящие работни-
ки получали право пользования

легковыми автомобилями, при
этом в столице все автомобиль-
ные лицензии утверждала ЧК. На
высокопоставленных руководите-
лей не распространялись строго-
сти с получением загранпаспор-
та, введенные в мае 1922 г. (“про-
стые смертные” отныне могли
выезжать за границу лишь по
особому разрешению НКИД).

«КОМУ - НА, 
А КОМУ - НЕТ...»

ПОЛНОСТЬЮ скрыть от со-
граждан практику предоставле-
ния льгот и привилегий правя-
щей верхушке не удавалось.
Весьма скоро письма в адрес
большевистского руководства, а
также сводки ЧК-ОГПУ перепол-
нились сигналами о недовольстве
“низов” действиями “новых по-
мещиков”. В послании большеви-
ка П. Шевцова Ленину, прислан-
ном из Воронежской губернии в
декабре 1918 г., говорилось, что
“коммуна переводится на всех
перекрестках и во всех домах на
“кому - на”, а “кому - нет”...” 

В 1920 г. проблема неравенст-
ва приобрела форму дискуссии о
“верхах” и “низах” в партии. В
том же году вопрос о привилеги-
ях специально рассматривался на
IХ Всероссийской конференции
РКП(б), где была даже создана
комиссия по устранению матери-
ального неравенства в партии и
особо секретная комиссия по
кремлевским привилегиям. Пос-

ледняя в ходе своей работы пред-
ложила сократить нормы продо-
вольствия “Совнаркома и особен-
но Коминтерна” и даже осмели-
лась рекомендовать “уплотнить в
жилищных условиях” ряд выс-
ших руководителей (в том числе
Троцкого и Каменева).

Но все было тщетно. Система
льгот и привилегий не только не
сокращалась, но и, более того,
охватывала все новые и новые
сферы. В марте 1922 г. Оргбюро
ЦК РКП(б) рассмотрело вопрос
о создании специального золото-
го фонда для “лечения товари-
щей за границей”. В 1924 г. были
утверждены особые правила при-
ема в вузы “кандидатов, выдвину-
тых партийными, комсомольски-
ми и профсоюзными органами”.

Совершенно очевидно, что
никакого “перерождения рабоче-
крестьянской власти” не было.
Захватившая власть большевист-
ская верхушка с самого начала
взяла курс на обособление выс-
шей чиновничей касты, принад-
лежность к которой открывала
дорогу к материальному достат-
ку.  

Вячеслав ВЛАСОВ,
кандидат исторических наук

Привилегии красных баронов
Сколько эмоций вызывали в недавнем прошлом такие слова, как “спецраспределители”, “пайки”,

“партийные санатории”! Одни шептались об этих благах с завистью, другие видели в них отход от
“заветов Ильича” и перерождение власти... Но мало кто задумывался о том, когда и как начала
складываться эта система привилегий.

● РЕЦЕНЗИЯ

С РЕДИ появившихся в последнее время книжных
новинок наше внимание привлек вышедший не-
давно “Первый ежегодный отчет России. Наше

положение: экономическое, социальное и междуна-
родное” (автор - В. Морозов).

Несмотря на некоторые недостатки, а также
большое количество спорных моментов (надо
учесть, что книга - первый опыт автора в этом жан-
ре), книга привлекает читателя своей оригинально-
стью, а также неожиданностью подхода ко многим
проблемам. Пожалуй, это одно из первых  и лучших
в России изданий, представляющих обобщенное
экономическое и социальное положение в нашей

стране, поданное в наиболее доступной для просто-
го читателя (не имеющего специального образова-
ния) форме.

Впервые в России предпринята попытка, систе-
матизировав данные из самых разных источников
(документы Госкомстата РФ и Института макроэко-
номических исследований при Минэкономики, дан-
ные ведущих экономических изданий, еженедельни-
ка “Аргументы и факты”), дать по возможности
полную картину процессов, происходящих сегодня в
стране. Мы думаем, что с этой точки зрения новая
книга будет интересна и полезна каждому жителю
России.



● ЗАКУЛИСЬЕ● В  1985 г. ИЗ ЛОНДОНА  ВЫСЛАЛИ  35  СОВЕТСКИХ  ДИПЛОМАТОВ

«Аргументы и факты» № 20`96

● «АРГУМЕНТЫ И ФАКТЫ - НОВОСТИ» ● ПРЕСС - РЕЛИЗ

Н О ТЕПЕРЬ, когда первая пыль от
скандала слегка осела, выясняют-
ся интересные подробности. Как

нам стало известно, пойманный анг-
лийский агент - потомственный ди-
пломат и кадровый сотрудник МИД в
ранге 1-го секретаря. Возраст - около
30 лет. Выясняется, что ФСБ “пасла”
его в течение многих месяцев, но не
арестовывала, так как хотела до кон-
ца выяснить его связи. 27 апреля он
был схвачен. В течение 10 дней его
допрашивали на Лубянке, в результа-
те чего он полностью “раскололся”.
Ему предъявлено официальное обви-
нение, у него есть адвокат. На основа-
нии его показаний, а также других
улик 6 мая был поставлен вопрос о
“недозволенной деятельности” девя-
ти сотрудников британского посоль-
ства в Москве и объявлении их пер-
сонами нон грата.

В Лондоне это вызвало настоя-
щий шок, который можно сравнить
разве что с шоком в Москве, вы-
званным информацией о предатель-
стве Олега Гордиевского и последо-
вавшей за этим высылкой 35 совет-
ских дипломатов.

КОМУ ЭТО НУЖНО?

“ДОБРО” на раскрытие шпион-
ской сети и неизбежно следующий
за этим международный скандал мог
дать, пожалуй, только сам прези-
дент. По имеющейся версии, ФСБ
посоветовала Ельцину заявить о
раскрытии шпионской сети и тем са-
мым сделать “упреждающий удар”,
не дав Зюганову и его сторонникам
возможности заявить о шпионах,
пронизывающих госструктуры Рос-
сии. Зюганов, имея своих сторонни-

ков в ФСБ, мог через них узнать о
существовании такой сети и бук-
вально накануне выборов обвинить
Ельцина в потворстве иностранным
агентам.

Свою версию случившегося
предлагает влиятельная английская
газета “Таймс”: “Значительную
часть ФСБ, пришедшей на смену
КГБ, составляют твердокаменные
коммунисты, только и мечтающие о
том, как бы вернуть былое влияние,
которым они пользовались при со-
ветской власти. Решение просочить
планы высылки девяти британцев,
возможно, объясняется их желани-
ем отвлечь внимание и нанести
урон Ельцину в то время, когда он
ведет тяжелую избирательную кам-
панию”. 

РЕАКЦИЯ ЛОНДОНА

В ПРИНЦИПЕ скандала можно
было легко избежать, если бы рос-
сийское правительство решило дей-
ствовать по-тихому. Для этого дос-
таточно было направить в Форин
Оффис (британское министерство
иностранных дел) закрытый для пе-
чати меморандум, в котором содер-
жались бы доказательства причаст-
ности английских дипломатов к
противоправной деятельности и
предложить английскому прави-
тельству в течение нескольких ме-
сяцев без лишнего шума убрать из
России указанных дипломатов. Что
английское правительство бы и сде-
лало. Так, кстати, поступили с
представителем английской развед-
ки в Москве всего два года назад.

Но, к сожалению, нынешние со-
бытия развивались по другому сце-

нарию. В начале Форин Оффис все
отрицал, назвав сообщение о прича-
стности 9 своих дипломатов,
аккредитованных в Москве, к шпи-
онской деятельности выдумкой и
провокацией, но потом, вероятно,
получив из Москвы дополнитель-
ную информацию, стал сдержаннее
в своих словах.

В этой сложной ситуации обеим
сторонам повезло: каждую из них
представляют лучшие, опытнейшие
дипломаты из имеющихся в распо-
ряжении МИД обеих стран. Россий-
ское посольство в Лондоне возглав-
ляет бывший первый заместитель
министра посол Анатолий Адами-
шин. Британское - сэр Эндрю Вуд.
Вот как пишет о нем журналист га-
зеты “Таймс” Майкл Биньон: “Сэр
Эндрю - настоящий дипломат, силь-
но отличающийся от своих напы-
щенных предшественников и иде-
ально подходящий для того, чтобы
решить эту деликатную проблему.
Ведь один из уроков, который пре-
поднесла нам Россия, состоит в том,
что русские не любят терять лицо.
Любое насилие, имеющее цель за-
ставить их отступить, вряд ли будет
иметь успех, любой дипломатиче-
ский шаг, который затрагивает их
национальные интересы, скорее все-
го потерпит крах. Тихо говорящий,
застенчивый человек, трижды рабо-
тавший в Москве, сэр Эндрю имеет
инстинктивное понимание того, как
нужно вести переговоры с русски-
ми. Он также хорошо понимает, в
какое затруднительное положение
попал Евгений Примаков. Он хоро-
шо разбирается в различных группи-
ровках, на которые делится россий-
ское правительство, их противоре-
чивых интересах”. 

Словом, для того, чтобы зату-
шить разгоревшийся скандал, луч-
ших партнеров по переговорам, чем
Е. Примаков и сэр Эндрю Вуд, вряд
ли возможно найти.

Дмитрий МАКАРОВ

«Шпионские страсти»
Недавнее заявление представителя ФСБ о поимке в Москве крупного

английского агента произвело эффект разорвавшейся бомбы. Это расхо-
жее сравнение на сей раз соответствует действительности. В самом
деле, только что в апреле в столице России прошло совещание “семерки с
довеском”, в котором в числе других глав государств участвовал и пре-
мьер-министр Дж. Мейджор. Результат совещания - несомненный ди-
пломатический успех, и вдруг в мае вновь повеяло ветерком “холодной
войны”.

М ОДА на жалюзи дока-
тилась и до Восточ-
ной Европы. В Поль-

ше бизнес по их производ-
ству стал настолько при-
быльным, что в него уст-
ремились сотни фирм. А
теперь своих соседей на-
чинает догонять и Россия:
спрос на все виды жалюзи
в минувшем году увели-
чился в нашей стране поч-
ти в три раза! Это и не-
удивительно: богатство
материалов, фактур и цве-
товых оттенков дает ши-
рочайшие возможности выбора подходящих изделий
для самых разных прикладных целей.

Московская фирма “Прома”, которая торгует обо-
рудованием и комплектующими для изготовления жа-
люзи, сумела всего за три года превратиться в крупную
компанию с обширными деловыми связями как в Рос-
сии, так и за рубежом. “Прома” является эксклюзив-
ным дистрибьютором ряда крупных итальянских и не-
мецких фирм, сама имеет развитую сеть дилеров в 50
городах России. Этот пример, с одной стороны, пока-
зывает, как быстро можно достичь коммерческого ус-
пеха на рынке жалюзи, а с другой - убеждает в том, что
данный товар пользуется повышенным спросом прак-
тически во всех крупных и средних по численности на-
селения городах России. Более того, мода на жалюзи
докатилась и до “глубинки” - некоторые дилеры “Про-
мы” на Урале и в Сибири уже сами имеют сеть дело-
вых агентов.

Особенность технологии заключается в том, что
жалюзи обычно продаются не в готовом виде, а изгота-
вливаются по заказу потребителей в соответствии с
размерами окон офисов и жилых квартир. Поскольку
“Прома” собственными силами разработала и освоила
производство целой гаммы станков и приспособлений
для изготовления жалюзи, она практически вне конку-
ренции по ценам на такое оборудование. Скажем, при-
способления для изготовления вертикальных жалюзи
“Прома” продает всего за 500 долларов, а фирменный
станок “Прома-I” для изготовления горизонтальных
жалюзи - за 4 тысячи долларов. Это в несколько раз
меньше, чем цены на импортное оборудование. При-
бавьте к этому 1,5 - 2 тысячи долларов для закупки
первоначального набора комплектующих, и вы убеди-
тесь, что для начала собственного бизнеса требуется
более чем скромный стартовый капитал.

Не случайно поэтому многие партнеры “Промы”
сразу берутся за производство как вертикальных, так и
горизонтальных жалюзи. Закон рынка гласит: там, где
крупные оптовые закупки, там и система скидок, льгот,
словом, всяческих поблажек для клиентов.

А недавно, после посещения выставки в Болонье,
“Прома” сумела выйти на прямо-таки фантастическое де-
ловое предложение в смежной сфере бизнеса. Суть его

заключается в следующем.
Многие продавцы жалюзи
работают в теснейшем кон-
такте со строительными,
ремонтными фирмами.
Один из необходимых эле-
ментов здесь - современ-
ные пластиковые и метал-
лические окна с двойными,
а то и тройными стеклопа-
кетами. Такие окна безу-
пречно герметичны, бере-
гут тепло, защищают от
шума, не требуют мойки
изнутри. Рамы их служат
более двадцати лет без вся-

кой дополнительной окраски. Одна беда - производство
подобных окон обходится довольно-таки дорого. До не-
давнего времени один комплект оборудования предлагал-
ся как “Промой”, так и ее конкурентами по цене около
100 тысяч долларов. Однако после посещения выставки
“Проме” удалось сформировать полную производствен-
ную линию стоимостью всего-навсего в 20 тысяч долла-
ров. Но результат налицо: пятикратное снижение стоимо-
сти!

Те, кто не верит, могут сами прийти в “Прому” и оз-
накомиться с действующим производством. Возможно,
после таких визитов у многих возникнет желание раз-
вернуть у себя в регионе современное производство
окон. Этот бизнес, судя по подсчетам, сулит 100-150-
процентную рентабельность. Спрос на такие изделия
значительно превышает предложения, и ничто пока не
предвещает ухудшения конъюнктуры.

В том, что цены на оборудование и комплектующие
приближаются к минимальным, немыслимым прежде ве-
личинам, нет ничего удивительного. Таков объективный
закон свободного рынка: конкуренция ведущих мировых
производителей и инициативная политика крупных
фирм-импортеров, таких, как “Прома”, создают все пред-
посылки для улучшения стартовых условий для тех, кто
начинает бизнес, как говорится, с “нуля”. А этим пред-
принимателям важно правильно сориентироваться в вы-
боре поставщика и самим не подкачать по уровню обслу-
живания конечных потребителей. Ведь именно от качест-
ва сервиса во многом зависит репутация тех фирм, кото-
рые намерены со временем войти в деловую элиту в сво-
их регионах.

Андрей СТИСКИН
Подробную информацию об организации производ-

ства можно получить в фирме “Прома” по адресу:
103055, Москва, ул. Лесная, 39. Офис 103.

Тел.: (095) 973-49-76, 978-61-93.
Факс: (095) 978-41-91.
191023, Санкт-Петербург, Апраксин двор, корп. 1,

комн. 17-28, 3-й этаж. 
Тел.: (812) 310-46-46.
Тел./факс: (812) 310-54-16.

Если вечером проехаться по улицам какого-
нибудь города в Италии, Франции или Германии,
можно сделать любопытное наблюдение: почти
две трети просторных и аккуратных окон та-
мошних домов занавешены жалюзи, и лишь из-
редка попадаются шторы. Это опровергает
бытующее мнение, что, дескать, жалюзи го-
дятся лишь для офисов. Да ничего подобного!
Западноевропейцы, да и американцы охотно ис-
пользуют жалюзи не только в городских квар-
тирах, но и в загородных коттеджах.

Находка сезона

Почему Ельцин не ест пирогов
ПРЕЗИДЕНТ России Борис Ельцин после нескольких месяцев пе-

рерыва опять приступил к занятиям теннисом. В беседе с корреспон-
дентом информационного агентства “Аргументы и факты-Новости”
Президент заметил, что во время встреч с хлебосольными жителями
России он вынужден  отказываться от предлагаемых аппетитных пиро-
гов вовсе не из-за боязни  отравления. Просто не хочет терять форму.
По той же причине не пробует выпечки и руководитель службы безо-
пасности Президента Александр Коржаков - давний партнер Ельцина
по игре в теннис.

Впервые в Латвии 
оправдали агента КГБ

ПО РЕШЕНИЮ суда один из активистов Латвийского народного
фронта Эгил Мускарс, уличенный в связях с КГБ, на днях был оправ-
дан. С помощью своего вербовщика, господина Романовского, Мус-
карс доказал, что информация, которую он передавал в КГБ, была
ложной. Следовательно, никакого ущерба Латвии с его стороны нане-
сено не было.

Какие они были - атланты?
В НАШЕЙ газете (№ 33 за 1989 год) мы сообщали о необычных

разработках группы ученых под руководством известного уфимского
офтальмолога Эрнста Мулдашева. Они сделали анализ математиче-
ских характеристик глаз у различ-
ных рас мира и пришли к выводу,
что человечество зародилось на
Тибете и оттуда распространилось
по планете.

Сейчас ученым удалось на осно-
вании офтальмо-математических
исследований рассчитать парамет-
ры облика, характерные для людей
предыдущей цивилизации - атлан-
тов. Атланты, по данным этих ис-
следований, имели необычные гла-
за, способные видеть объемно не
только по центру, но и по перифе-
рии. Носа у них не было, вместо не-
го был своеобразный клапан, кото-
рый выполнял одновременно функ-
цию звуковоспроизведения. Они
имели телепатический орган (“тре-
тий глаз”) и объемную грудную
клетку.

Для дальнейшего изучения это-
го вопроса в мае 1996 г. на Тибет
отправилась международная экспедиция под руководством Э. Р. Мул-
дашева. Спонсором ее выступил Башэкономбанк (г. Уфа).

О полученных в ходе экспедиции результатах мы будем сообщать
нашим читателям.

Для желающих подписаться на информацию агентства
“Аргументы и факты - Новости” 

тел. (095) 923-94-32, факс 923-85-26

СПИСОК “претензий” со стороны азербайджанских вла-
стей к своему “экс” достаточно внушителен: здесь и орга-
низация незаконных вооруженных формирований, и рас-

продажа оружия, и даже осуществление нескольких терактов.
Оставим в стороне юридически-процессуальные моменты, до-
воды и контрдоводы обеих сторон (четыре поездки Генераль-
ного прокурора Азербайджана Умарова ни в чем не убедили
экспертов Российской прокуратуры). Зададимся вопросом: по-
чему Россия в данном случае приняла именно это решение?
И почему оно оказалось несколько иным, нежели в отноше-
нии благополучно “сданного” азербайджанским властям Ра-
гима Казиева?

Думаю, что в основе этого решения лежит одна веская
причина - российскому руководству стало ясно, что нынеш-
ний президент Азербайджана Гейдар Алиев столкнулся с
серьезными проблемами как во внешней, так и во внутрен-
ней политике. Выявились трудности с осуществлением неф-
тяного контракта века, на который он пытался сделать ос-
новную ставку в проведении всей своей политики. Известно,
что американские компании, которые получили 44% по на-
шумевшему контракту, сегодня избавляются от своих акций,
переуступая их японцам. То же делают и другие западные
компании. Таким образом под угрозой оказалась идея пере-
ориентировать азербайджанскую экономику на Запад.

Доказывая Москве приоритет подлинного национального
лидера, Гейдар Алиев всячески старался вытеснить, а еще
лучше - избавиться от пророссийской политической оппози-
ции, которая прочно ассоциируется в Азербайджане с именем
Муталибова. Думаю, что в решении о “невыдаче” присутст-
вовал и такой момент: отдай Кремль “своего”, и оппозиция
внутри страны наносит удар по Ельцину на нынешнем, реша-
ющем этапе его предвыборной кампании. Но это лишь пред-
положение.

В связи с этим возникает вопрос о нынешнем статусе Му-
талибова и о том, в какой степени Россия способна обеспе-
чить ему безопасность. Известно, что, еще находясь в больни-
це, он написал второе заявление (первое было написано им
еще в 1992 г.) о предоставлении ему статуса политического
беженца. Аппарат Президента рассмотрел этот документ, од-
нако пока решение не принято. Не исключено, впрочем, что
оно может появиться сейчас, после обнародования вердикта
прокуратуры.

Вячеслав НИКОЛАЕВ

В Москве - новая политическая сенсация: по реше-
нию Генеральной прокуратуры России освобожден из-
под стражи бывший президент Азербайджана Аяз
МУТАЛИБОВ. 
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● ...И ПО-РОССИЙСКИ

“ОСКАРОВСКИЕ” номинанты
этого года откровенно не вы-
держивают конкуренции с

картинами, претендующими на Золо-
тую пальмовую ветвь, хотя нынче

Канн и выставил набор фильмов, напо-
минающий “оскаровский” список выбо-

ром тем и жанров. Не устоял даже перед
гангстерским фильмом и явно соперничал
с “Казино” Мартина Скорсезе, включив в
конкурс ленту Роберта Олтмена “Канзас-
Сити”.

При этом Канн обошел Голливуд каче-
ством картин, чем на порядок повысил
свой рейтинг и потешил амбиции честолю-
бивых французов.

Надо заметить, что нынче он проде-
монстрировал не только отменный вкус,
но и расстался с некоторыми привязанно-
стями. Прежде всего к кинематографу
стран Востока. Канн вполне определенно
продемонстрировал, что переболел Кита-
ем и Россией. Среди 16 картин конкурса (в
прошлом году их было 24) нет ни одной
русской ленты и только одна китайская. Из
континентальной Европы - две итальян-
ские картины, одна испанская. Восточная
Европа представлена Румынией. Немцев
тоже не позвали в Канн. Зато в числе фа-
воритов конкурса вновь штатовские и
французские фильмы. У американцев пять
картин, хозяева фестиваля показывают
три.

К сожалению, наше отсутствие в кон-
курсе до обидного ни у кого не вызывает
даже удивления. А возможно, попади кар-
тина Сергея Бодрова “Кавказский плен-
ник” с участием Олега Меньшикова в кон-
курс, а не в “15-дневник режиссеров”, не-
известно, как бы она повлияла на расста-
новку сил. Но Канн - это не только амби-
ции, а прежде всего большая игра на боль-
шие деньги, в которой не удалось обыграть
конкурентов даже такому мэтру, как Ники-
та Михалков. Правда, получив “Оскара” за
“Утомленных солнцем”, он утер все же

нос французам, но и они не
остались в долгу - мы вновь
за бортом.

Зато в остальном нынеш-
ний фестиваль в Канне выше
всяких похвал. Он заворажи-
вающе респектабелен, в ме-
ру экстравагантен и менее
суетлив. Вероятно, этого тре-
бует возраст, ведь на буду-
щий год ему стукнет 50. Так
что вполне понятна его тепе-
решняя ставка на имена: воз-
главить жюри приглашен
знаменитый американец
Френсис Форд Коппола, два-
жды обладатель Золотой
пальмовой ветви. В конкурсе
помимо фильма Олтмена
“Канзас-Сити” - лента вели-
кого итальянца Бернардо
Бертолуччи “Похищая кра-
соту” и картина одного из са-
мых скандальных режиссе-
ров Голливуда Дэвида Кроненберга “Ката-
строфа” (у нас в прокате шел его фильм
“Голый завтрак”).

Не уступает и программа “Особый
взгляд”. Среди ее участников - знаменитый
постмодернист Питер Гринуэй с его удиви-
тельно красивой и откровенной картиной
“Книга - подушка”, где много любви и об-
наженного мужского тела. Комментируя
этот момент, режиссер сказал, что для вос-
точной культуры (картина снималась в Гон-

конге) это вполне естественно. Здесь же и
режиссерский дебют Аль Пачино “В поис-
ках Ричарда” и фильм Кшиштофа Занусси
“Большой галоп”.

Экстравагантный американец Спайк
Ли привез в Канн весьма посредственную
ленту “Шестая девушка”, музыку к кото-
рой написал Принс. По приезде Спайк тут
же заявил, что у него роман с топ-моделью
Наоми Кэмпбелл и Мадонной, которая
вскоре родит ему ребенка. Дастин Хоф-

ман, прилетевший в Канн на один день,
“сыграл” мини-спектакль в аэропорту. Его
интимный шепот в телефонную трубку
транслировался потом по Каннскому теле-
визионному каналу. Будучи в прекрасном
расположении духа, Дастин согласился по-
звонить жене одного из встречавших его
телеоператоров. Неизвестно, о чем гово-
рила с ним дама, а вот актера после этого
диалога вполне можно было заподозрить в

любовной связи с собеседни-
цей.

Что же касается цели
каннского визита, то Дастин
решил использовать фести-
валь для обнародования сво-
его очередного проекта. Ему
явно не дают спать режис-
серские амбиции Аль Пачи-
но и Джоди Фостер. Словом,
суперактер Голливуда решил
попробовать себя в новом
амплуа. Свой фильм он бу-
дет снимать в Австралии и
обещает привезти его в буду-
щем году в Канн.

. . .Фестиваль набирает
обороты, на всех его площад-
ках, включая кинотеатры,
крутится более 140 фильмов.
Без выходных работает ве-
чернее шоу на главной фес-
тивальной “сцене” - канн-
ской лестнице. Его участни-
ки в прокатных смокингах по

цене 380 франков за вечер и платьях от до-
рогих модельеров заученно позируют фо-
тографам, ослепительно улыбаются вос-
торженной толпе и исчезают в полумраке
кинозала... А напротив фестивального
дворца сидят их поклонники и потягивают
вино “Депардье”...

Раиса ВАЛИТОВА, Канн 
Фото Рейтер

Догнать и перегнать 
«Оскара»

На сей раз у Канна есть все основания обставить “Оскара”. Его кинематогра-
фические амбиции реализовались сполна. Для подобного вывода имеется, как мини-
мум, два слагаемых: список фильмов, состоящий более чем наполовину из кинохи-
тов, и повышенная звездность актерского и режиссерского состава. 
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А ГОСТИ КТО?

П Е Т Е Р Б У Р Г С К И Й
праздник бойкотировали
прежде всего сами актеры.
Без пафоса (надоело!), без
геройских телодвижений,
устало и не сговариваясь.
Как сказал в интервью
“АиФ” Алексей Герман :
“Если бабушке 100 лет и
она сидит на горшке,
сколько можно вокруг нее
плясать? И какое это весе-
лье? У меня своих дел
полно и у других, видно,
тоже”. Видно, поэтому не
появились питерские звез-
ды Алиса Фрейндлих и
Михаил Боярский, только
мелькнули Кирилл Лавров
и Олег Басилашвили. Пи-
терская молодая киношко-

ла и вовсе не материализова-
лась. Вообще дешевле и проще
было провести все в Москве,
чем везти из столицы делегацию
в триста человек, поселить ее в
роскошной “Прибалтийской”,
возить по экскурсиям и прие-
мам... Тем более что и москвичи

проявили не больше энтузиазма.
Конечно, заслуга организаторов
в том, что они устроили празд-
ник Любови Соколовой, Римме
Марковой, Татьяне Окуневской,
Евгению Моргунову. Но, увы,
нынешних звезд - без которых
юбилей больше походил на про-

воды - можно было сосчитать по
пальцам одной руки: Быков, Ку-
равлев, Фарада, Шакуров,
Меньшов... Остальные знамени-
тости оказались заняты или по
каким-то другим причинам свое
“профессиональное столетие”
проигнорировали. Пять дней пу-
стовал заказанный для Янков-
ского “люкс” (800 долл. в су-
тки). Тщетно заглядывали в ок-
на автобусов петербуржцы: “Ни-
кого не узнаю!” - можно было
прочитать по губам.   

На резонный вопрос: да кто
же тогда справлял это столетие,
если не было звезд, ответить не-
возможно. Не знаете вы этих
людей! Недаром на Западе -
“звездный конвейер”: актер зара-
батывает деньги, он популярен,
его повсюду зовут (и тогда он
приносит еще больше денег). У
нас наоборот - тем, кто занят ра-
ботой, как правило, не до поез-
док. Большинство тусовок соста-
вляются поэтому из тех, кто все-
гда свободен - не снимаются, не
снимают, зато всегда на виду.
Оттого и лица вечно одни и те
же. И бессмысленность в этом

какая-то.

ПИРЫ ОТДЕЛЬНО, 
ЧУМА ОТДЕЛЬНО 

СИМВОЛИЧНО, что кино-
юбилей почти совпал с Днем
Победы. Фраза “со слезами на
глазах” и тут была очень к мес-
ту. На торжественном вечере в
Мариинке со сцены то и дело
неслось сакраментальное: “Кино
еще поднимется! Оно еще вста-
нет!” Сколько лет уже слышны
эти фаллические заклинания, но
толку от них нет и оптимизма
они давно не внушают. А когда
Сергей Шакуров вполне серьез-
но запел: “Летит, летит по небу
клин усталый...” - у сидящих в
зале и вовсе все опустилось. И
смех, и грех - но как все это под-
ходит к сегодняшнему нашему
кино!

Похоронные нотки на этом
празднике объяснялись, конечно,
и опасением - юбилей не должен
был выглядеть пиром во время
чумы. “Чуму” поэтому оставили
для сцены. Пиры велись приват-
но - еще бы! Можно вообразить,
что стало бы с демонстрантами,
державшими антиюбилейные
плакаты перед Мариинкой, ока-
жись они вслед за этим в Екате-
рининском дворце, или хотя бы
представить себе, сколько мог
стоить банкет в тронном зале,
где до киношников принимали
лишь Клинтона.

“Я был как раз за то, чтобы
поддержать юбилей, - сказал в
ответ на недоуменный вопрос
Александр Сокуров. - Я думал,
все это делается для города. Но
когда увидел столпотворение са-
новных людей на открытии, по-
нял, что ноги моей здесь больше
не будет. Да пустите деньги луч-
ше на субсидии кинотеатрам -
пусть показывают отечественное
кино! Пустите на производство!
Какие торжества, когда на весь
“Ленфильм” снимается одна
единственная картина, и та -
американская “Анна Каренина”.
Я сам не знаю, чем зарплату лю-
дям платить: Роскомкино обеща-
ло финансировать мой фильм,
но полгода уже говорят - нет де-
нег. Чему верить? И какое после
этого может быть праздничное
настроение?”

Вопрос о деньгах - самый ту-

манный и больной. Разумеется,
сумм, затраченных на праздник,
никто не называл. Скромно при-
крываясь спонсорами, давшими
деньги на шампанское, основной
куш отвалили Роскомкино в ли-
це председателя Армена Медве-
дева и мэрия С.-Петербурга - у
Собчака на носу выборы в губер-
наторы. Короче, когда нужно,
деньги все-таки находятся. Дру-
гое дело, на что. В последнее
время и спонсоры охотнее дают
на кутеж, чем на кино, - так и ри-
ску нет, и толку больше. Да и ки-
нематографистам, похоже, так
спокойнее: деньги на фильм
можно отдать одному, ну двоим,
а кутнуть - всем вместе. И объ-
яснение красивое есть - привле-
чение зрительского интереса к
кино. Но если не снимать (а сни-
мается все меньше), к чему при-
влекать-то? Впрочем, если даже
и снимать - без проката кому все
это нужно? Но ни Сергей Со-
ловьев, ни Армен Медведев за
годы своего “царствования” не
продвинулись здесь дальше бла-
гих разговоров. Все то же: вста-
нет - не встанет... Покойник еще
шевелится, противится помин-
кам. Но еще несколько лет, и
уже ничем его не поднимешь.
Совсем немного осталось про-
болтать, чтобы сбылось то, о
чем говорит Герман: “Когда оте-
чественное кино исчезнет, народ
этого не заметит!”

Олег ГОРЯЧЕВ
Фото Александра Тягны-Рядно

● РЕКЛАМА

Праздник 100-летия отечественного кино изначально носил оттенок скандальности. Сначала на
пленуме Союза кинематографистов в Москве вскочил какой-то человек: “Да это же издевательство
- тратить деньги на пьянку, когда “Ленфильм” стоит!” Потом уже питерский СК поставил вопрос
о том, чтобы бойкотировать юбилей кино... Тусовка, несмотря ни на что, состоялась. И все же впе-
чатление было такое, что юбиляра чествуют в его отсутствие...

Юбилей без юбиляра

Канн 96: “Мотор!”
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● ПРЕСС - РЕЛИЗ

● В ТЕЧЕНИЕ ТРЕХ  ЛЕТ В РОССИИ БУДЕТ ОТМЕНЕНА СМЕРТНАЯ КАЗНЬ

В 1994 году я зарегистрировал
свою фирму, продавал в сво-
ем городе оргтехнику, в нача-

ле все было нормально, потом
хуже (на рынке появились более
сильные фирмы, цены на компь-
ютеры стали падать, не хватало
оборотных средств и т. д.).

Как-то раз увидел по телеви-
дению репортаж о фирме
“Блиц”. Как потом выяснилось,
это самая крупная фирма в Мо-
скве, которая производит шторы
и жалюзи. “Блиц” приглашал к
сотрудничеству торговых парт-
неров из других городов.  И
главное, для того чтобы начать
работу с “Блиц”, не нужно было
вкладывать деньги. И я решил
попробовать.

Приехал в Москву, где меня,
надо заметить, любезно встрети-
ли, подробно объяснили, в чем
будет состоять мой бизнес, я за-
ключил с “Блиц” дилерское сог-
лашение, вернулся в свой город и
начал работу...

От “Блиц” я получил: дилер-
скую скидку - 50% от розничной
цены, торговую марку “Блиц”,
которая рекламируется по теле-
видению и в прессе, рекламные
материалы и оборудование для
организации торговых точек, ре-
кламную поддержку (оплата 50%
моей рекламы), доставку зака-
занной мной продукции из Моск-
вы в мой город, гарантию - 2 го-
да, так как продукция “Блиц” -
это европейский стандарт качест-
ва, это очень важно для работы, а

главное - ассортимент продук-
ции, который я имею от “Блиц”,
оставляет далеко позади моих
конкурентов.

Итак, прошел один год. Се-
годня у меня есть пять торговых
точек в городе, в которых можно
не только купить, но и заказать
разнообразные шторы и жалюзи
абсолютно любых цветов и раз-
меров. Я и не думал, что продук-
ция “Блиц” будет пользоваться
такой популярностью. Объем
продаж постоянно растет. Ко-
нечно, я приложил много уси-
лий для того, чтобы дела пошли
успешно, но без поддержки фир-
мы “Блиц” я бы не вышел на хо-
рошие объемы.

Так что мой совет: если вы
хотите начать свой бизнес, то вы-
бирайте себе надежных и солид-
ных партнеров, которых не так
уж и много, и один из них - это
фирма “Блиц”.

Валентин БОРИСОВ

Фирма “Блиц” производит
шторы, жалюзи, подвесные по-
толки и приглашает Вас к сотруд-
ничеству в качестве регионально-
го дилера.

Москва, ст. метро “Новосло-
бодская”, ул. Краснопролетар-
ская, 31/1, строение 5. Телефон
для справок (095) 258-35-40.
Фирма “Блиц”.

Мой новый бизнес - 
шторы и жалюзи от «Блиц»

● КРИК ДУШИ

ЗДРАВСТВУЙТЕ, Елена Семё-
нова! Это, должно быть,
странно, что к вам обращает-

ся совсем незнакомая девушка.
Но в настоящее время мне не с
кем поговорить о своей беде и
проблеме.

Три месяца назад моя жизнь
была полна радостей и маленьких
забот, учеба в институте казалась
для меня одним из главных дел в
жизни. Моя интеллигентная се-
мья (думаю, такое понятие при-
сутствует в нашей жизни) в прин-
ципе давала мне все: общение,
любовь, понимание...

Но 7 февраля на меня нашло
какое-то “затмение”: я переспала
с так называемым “новым рус-
ским”... Последствия оказались
более чем печальными: я бере-
менна от него. Да, уже три меся-
ца я живу в аду: мое существова-
ние окрашено черным цветом,
это один черный день.

Если об этом узнает моя се-
мья - они от меня отвернутся:
подтвердится пословица - в семье
не без урода.

Если я сделаю аборт, то очень
вероятно, что в дальнейшем я не
смогу больше иметь детей (хотя
это справедливо - таких, как я,
надо учить на их собственных
ошибках). Если я оставлю эту ма-
ленькую жизнь со мной... Да, тог-
да я получу общественное пори-
цание: ребенок без отца - это осу-
ждаемо в любые времена.

Елена, извините, что мое

письмо - это обрывки размышле-
ний и страхов, но я сейчас в
ужасном состоянии.

Когда я иду по улице и вижу
шестисотый “мерседес” - меня
бросает в дрожь и я возвращаюсь
в тот вечер. Господи, это пытка.

Хочется сказать, что их мир -
мир этих мужчин - ужасен, там все
и всех могут купить и продать, там
понимаешь, что ты одна, и хочется
сказать, что все это было не с то-
бой. Такие люди не женятся (жены
им просто не нужны), каждую
ночь они меняют партнершу - это
закономерно, нормально и нужно
для их круга. Да и для чего я все
это пишу... Ведь я сама себе слома-
ла жизнь, и никто, никто в этом не
виноват. Господи, это ужасно. Ито-
гом могут быть только строки, ко-
торые постоянно у меня в созна-
нии:
Жизнь разбилась на “до”

и “после”
И на тысячу мелких “если”...

Моралью всего этого может
быть следующее: девушки, нико-
гда не верьте их обворожитель-
ным улыбкам и роскошным ком-
плиментам, подумайте тысячу
раз - нужны ли вы им...

Спасибо, Елена, что прочли
все эти нервные мысли неудачни-
цы. Это единственное, что я могу
сейчас написать. Спасибо еще
раз.

P. S. Я не думаю, что мне сто-
ит жить дальше.

Всего вам наилучшего!

Т а т ь я н а, 20 лет, 
г. Новосибирск, студентка

(Имя девушки по ее просьбе
изменено.)

ОТ РЕДАКЦИИ:
Таня! Даже и думать не

смей о том, чтобы “не жить
дальше”! То, что случилось с
тобой, надо воспринимать
трезво, ведь жизнь на этом не
кончается; в ней еще обяза-
тельно будет много доброго и
светлого! Так много хочется
тебе сказать, но я все-таки
хочу, чтобы откликнулись на-
ши читатели, возможно, дев-
чонки, попавшие в такие же
обстоятельства, как ты. 

Друзья! Давайте вместе по-
можем Тане! Пожалуйста, пи-
шите нам, а мы перешлем ва-
ши письма в Новосибирск.
Очень надеемся на вашу под-
держку. 

А ты, Таня, держись! С ува-
жением. 

Елена СЕМЕНОВА 

Ношу под сердцем
«нового русского»

● РЕКЛАМА

БОЛЕЕ десяти лет назад в Соединенных
Штатах Америки был казнен в послед-
ний раз на электрическом стуле мань-

як-убийца. Документалисты засняли эти
жуткие кадры. Жертве заклеили пласты-
рем рот, чтоб не кричала, глаза - чтоб не
выскочили от удара в 600 вольт, привяза-
ли к стулу руки, ноги, закрепили в зажи-
мах голову. Ток заставил тело дергаться в
конвульсиях несколько секунд, из-под
пластырей по лицу стекала кровь и слю-
на. После осмотра результата врачом
казнь пришлось повторять. У казненного
еще прощупывался пульс.

У ИСТОКОВ...

ИДЕЯ смертной казни зародилась в
древности, она берет начало в кровной
мести. Когда появилось государство, ок-
репла его власть, то и кровная месть пе-
решла в его руки.

Впервые как штатная единица палач
появился в Египте. Казненный сам при-
нимал яд. В средневековой Европе, в ча-
стности в Германии, казнь осуществляли
судьи, родственники убитых или самый
молодой супруг в общине. Позже к этой
цели стали привлекаться преступники.
Узники, согласившиеся взять на себя
роль палача, сами освобождались от каз-
ни. Одежда палача - черный плащ с крас-
ной каймой, желтый пояс. В Испании па-
лачи могли жить только за городской
чертой, их дом красили в красный цвет.
Должность обычно наследовалась. Во
французской семье Сансон с 1688-го по
1847 г. палачами служили 7 поколений.

В России до XIX века палачами были
“охотники”, то есть желающие из посад-
ских и вольных людей. Если таковые не
находились, их выбирали из самых “моло-
дых и гулящих”. Губернский город дол-
жен был иметь двух палачей, уездный -
одного. 

Однако смертный приговор не гнуша-
лись приводить в исполнение и именитые
вельможи и царские особы.

Любил казнить “политических” Иван
Грозный, правда, руки пачкал не он, а,
например, Малюта Скуратов. Не гнуша-
лись рубить головы князь Голицын,
Меншиков, да и сам Петр лично казнил
пятерых.

Казни делились на квалифицирован-
ные и варварские. К квалифицированным
относились гильотина, повешение, со-
жжение. Кипячение в масле, вине, в воде
на медленном огне, распятие и повеше-
ние на кресте, популярное у римлян и
греков, а также сажание на кол на Восто-
ке - считались неквалифицированными,
так как были особенно мучительными.

В России впервые была отменена

смертная казнь “для всех дел” при Елиза-
вете Петровне. При Екатерине II введена
вновь, но только за государственные пре-
ступления.

В НАШЕ ВРЕМЯ...

БЫТУЕТ много версий того, как это
делается у нас сейчас.

Версия номер один. Расстрел осущест-
вляется в той же самой тюрьме, где в
ожидании ответа на прошение о помило-
вании сидит осужденный. Для того чтобы
не вызвать у него истерики, ему зачиты-
вают ложный приказ о помиловании.
Предлагают принять душ. В душевую ве-
дут длинными пустынными коридорами.
За одним из поворотов его ожидает
смерть. Выстрел производит автоматиче-
ское устройство, спускающее курок по
сигналу реле. Почти как в метро срабаты-
вают рычаги турникета на шмыгнувшего
безбилетника. Этот вариант как бы сни-
мает груз моральной ответственности с
палача. Ему не приходится смотреть в
глаза убиваемого.

Версия номер два предполагает, что
на курок нажимает все-таки конкретный
человек, но из-за укрытия. Он стреляет из
потайной комнатки. Казненный не видит
палача.

Другие источники утверждают, что
смертную казнь осуществляет специаль-
ная бригада (прокурор, судебный медик,
офицер), которая для расстрелов выезжа-
ет в тюрьму как бы в командировку. Даже
коллеги не знают, куда и зачем они едут. 

Людская молва наделяет палачей осо-
бой совестливостью, которая предполага-
ет, что через 3-4 года напряженной рабо-
ты они сходят с ума. Если не сходят, их
непременно переводят на другой участок
работы либо отправляют на пенсию.

- На самом деле все очень просто. Ни-
каких уловок и ухищрений. Осужденному
зачитывается приговор, не подлежащий
уже обжалованию, и офицер стреляет из
пистолета Макарова, прекрасно видя
преступника. Стреляют не в затылок, а в
лоб. Или в сердце. На должность палача
не идут вопреки мукам совести. Идут по
желанию. Исполнитель приговора обяза-
тельно знает суть уголовного дела, он

стреляет в конкретного человека, зная,
что тот совершил. Никаких колебаний и
никаких психушек в дальнейшем. Я уве-
рен, что эту работу может выполнить лю-
бой оперативник, любой следователь,
эксперт, любой человек, кто хоть раз в
жизни своими глазами увидел то, что эти
гады сделали. Изуродованный труп ма-
ленького ребенка, лица его папы, мамы,
бабушки в тот момент, когда им показали
их мертвое дитя... На месте хочется та-
кую гниду убить. Я бы и двадцать таких
тварей шлепнул за 20 минут и спал бы
потом спокойно, - откровенно признался
один высокопоставленный чиновник
МВД.

Со времени, когда суд выносит приго-
вор об исключительной мере наказания,
до самого момента его исполнения прохо-
дит год, два, а то и четыре. Приговорен-
ный имеет право обратиться с ходатайст-
вом о помиловании. Причем дважды. Пра-
во отменять смерть принадлежит прези-
денту страны, но прежде дело рассматри-
вает комиссия по помилованию. Но и
столь серьезная проверка фактов дела не
исключает, что может быть казнен неви-
новный человек. За преступления, совер-

шенные Чикатило, были расстре-
ляны двое, еще один - за преступ-
ления маньяка по “Витебскому де-
лу”. А в это время настоящий пре-
ступник в течение 15 лет безнаказан-
но насиловал и убивал. Это ошибки
следствия и суда. Но подобные ошибки
уже не исправить никакими извинения-
ми.

Противники отмены смертной казни
говорят: “У хирургов тоже бывают ошиб-
ки. У каждого из них - свое маленькое
кладбище из пациентов. Но операции все
равно делают”.

КТО БОИТСЯ СМЕРТИ

СУЩЕСТВУЕТ парадоксальная зако-
номерность, выявленная в ходе соцопро-
сов: более всего смертной казни страшат-
ся те, кто вообще никогда никаких пре-
ступлений не совершал, и уголовники, за
деяния которых исключительная мера на-
казания не предусмотрена. Недавно фонд
“Общественное мнение” провел в 11 ре-
гионах России исследование по “казни”.
57,4% опрошенных предпочли бы, чтобы
она применялась чаще, 16,6% отдали свои
голоса за отмену этой меры. А каждые 26
из ста не смогли дать конкретного ответа. 

Смертная казнь в настоящее время от-
менена полностью в 52 странах мира, в 19
не применяется фактически, еще 16 при-
меняют ее лишь за особо тяжкие уголов-
ные преступления. Однако даже жесткие
правила имеют отступления. Итальянцы
отменили смертную казнь в 1947 г., одна-
ко карабинерам даны неограниченные
права при захвате преступников.

Последняя российская Конституция,
вступившая в силу в декабре 1993 г.,
впервые гарантирует право на жизнь. Но
гарантия эта пока не стопроцентная.

В этом году Россия вступила в право-
вое европейское сообщество - Совет Ев-
ропы. Среди необходимых условий этого
членства рекомендуется в трехлетний
срок отказаться от применения исключи-
тельной меры наказания.

- Надеюсь, что это обязательно про-
изойдет, иначе мы не имеем права назы-
ваться цивилизованной страной, - сказал
Борис Миллер, председатель Российского
отделения Международного общества
прав человека.

Наталья БОЯРКИНА

Профессия палача на Руси считалась “поганой” не только в переносном, но и в
прямом смысле. Была пословица: водиться с палачами - не торговать калачами.
Палачи есть и сейчас. Но, несмотря на время гласности и демократии, тайны
этой профессии все равно закрыты для прессы. Во всяком случае в Главном управле-
нии исполнения наказания МВД РФ вежливо отказались обсуждать детали про-
цедуры проведения смертной казни. Неловко? Стыдно? Неэстетично? Оказалось,
что это “секретно”. Есть приказ министра: “Не разглашать!”
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● РЕКЛАМА

НЕГРИТЕНОК ВАНЯ

- МЕНЯ все считают просто
дурой. Или хитрой бестией, ко-
торая, усыновив чужих детей, бу-
дет на них наживаться. Все равно
не объяснишь никому... - Так на-
чался наш разговор. Своего на-
стоящего имени она просила не
называть.

А началось все так. Однажды
ее послали в соседнюю область
на курсы повышения квалифика-
ции. Каждый вечер она ходила на
почту - звонить домой. Вот там
впервые и увидела этого мальчи-
ка - со спины. Лица его сначала
не разглядела, зато видела лица
других ребят, которые кричали:
“Вали отсюда, черномазый!”  Он
отошел от них.  Она спросила:
“Как тебя зовут?” - “Ваня...” -
“Ты чей?” - “Детдомовский...”
Она направилась к дверям почты.
Ни о чем таком, что сделает впо-
следствии, в тот вечер и не по-
мышляла. Даже, приехав домой,
не сразу рассказала мужу и де-
тям об этой встрече. А на дворе
стоял 89-й год, эпоха дефицита,
талонов и очередей. И только ко-
гда на какой-то распродаже она,
неожиданно для себя самой, ку-
пила яркий свитер,  который был
явно мал всем ее детям, поняла:
ему, негритенку Ване...

ДЕТИ ФЕСТИВАЛЯ

ПОМНИТЕ кинофильм
“Цирк”? Как нежно баюкали
чернокожего малыша!  Все нации
и народности передавали его из
рук в руки.

За то, наверное, мы и любим
старое кино, что оно показывало
не то, как было на самом деле, а
как должно было быть. И мы ве-
рили в это, и в сущности были

правы. К примеру, в специальном
детском доме в Ивановской обла-
сти долгие годы воспитывались
дети, вывезенные к нам  во время
войны в Испании. Спустя много
лет один из них, наверное, “выпу-
скник” этого детдома, работал
то ли технологом, то ли инжене-
ром на одном из предприятий и
производил неизгладимое впе-
чатление на заезжих журнали-
стов и гостей. Кудрявый, темно-
кожий, с громовым голосом, он
по-ивановски окал и виртуозно
матерился, объясняя что-то про
недопоставку красителей...

А в 1957 г. случился в Моск-
ве Всемирный фестиваль моло-
дежи и студентов. Впервые за
много лет чуть-чуть приподнял-
ся “железный занавес”. Русская
открытость и щедрость букваль-
но обрушились на гостей из раз-
ных стран, особенно на тех, ко-
торых угнетал “проклятый капи-
тализм”. Люди старшего поколе-
ния, наверное, помнят красочные
плакаты: негр, разрывающий це-
пи... 

А чуть меньше года спустя
детские дома столицы и окрест-
ных  областей впервые захлест-
нуло нашествие черных малы-
шей, которых так и стали назы-
вать: “дети фестиваля”. Фести-
валь закончился, а красивые рус-
ские девушки остались дома.
Кто-то сумел “прикрыть грех” -
избавиться от неожиданной  бе-
ременности. Те, кто упустил вре-
мя, по наивности полагая, что
вскоре “черный принц” вернет-
ся, испытывали настоящий шок,
увидев в первую после родов ми-
нуту попку новорожденного.
Черненькую...

ВЫ НЕ БОЛЬНЫ?

СЕГОДНЯ в благополучной
Европе, к примеру в Дании, по-
ветрие: бездетные пары усынов-
ляют цветных детей. Общество
относится к этому нормально, и
только немногочисленные скеп-
тики уверяют, что эти дети, даже
получив хорошее воспитание,
все равно не утратят свой афри-
канский или латиноамерикан-
ский “менталитет”...

- Когда мы усыновляли Ваню,
то собирали с мужем очень мно-
го справок. Но везде с нас требо-
вали справку о нашем психиче-
ском здоровье: не больны ли мы,
все ли у нас в порядке с головой?
Ведь нормальные люди если уж
усыновляют, то белых - черные
кому нужны?..

Еще никого на свете не ос-
частливила сиротская доля... В
детских домах и обычным-то
детям несладко.  А уж негритя-
там-то и вовсе не жизнь. Обид-
ные прозвища, которыми награ-
ждают чернокожих, - это само
собой разумеется, и это еще
цветочки. Но ни один негрите-
нок, если нет крови, не дока-
жет, к примеру, воспитателю,
что его избили, - синяков не
видно... Где-то есть, быть мо-
жет, детские дома, где их не
бьют и не издеваются - слава
Богу, честь и хвала взрослым,
там работающим... А так быто-
вой расизм - обычное дело...

ВЫРАСТУ И БУДУ БЕЛЫМ...

...ЕЩЕ когда в семье только
появился Ваня, народная молва
приписала этого ребенка средней
дочери. У сплетен своя арифме-
тика: девушке шел девятнадца-
тый год, Ване - пять. А кто ее
знает, судачили соседки, может,

она родила в четырнадцать лет?
А мать взяла да усыновила, что-
бы дочь “обелить”. Дочь от оби-
ды плакала, но на Ване ее на-
строй не отражался. Ну можно
ли было на него сердиться, если
он успокаивал сестру так: “Вот
вырасту, буду белым, тогда им
покажу...”

Когда в семье появились еще
два черных ребенка - Сережа и
Алина, - сплетни замолкли: шо-
кированная общественность
только крутила у виска пальцем...

Отец семейства привязался к
детям, любил негритят, как род-
ных. Однажды из-за них набил
морду соседу-пьянице. Тот при-
шел просить в долг на бутылку.
Получив отказ, возмутился: “От-
куда ж у тебя деньги будут, когда
столько черножопых развел?!.”

Алина стала ходить в детский
сад.  Вскоре у нее там появилась
подружка. А потом был новогод-
ний утренник, а Алина на нем,
как и все девочки, мечтала быть
“снежинкой”. Мама сшила ей из
марли костюм, старшая сестра
смастерила из фольги корону. А
в день представления Алина убе-
жала из сада, насилу нашли. Ока-
зывается,  та самая подружка
сказала ей, что черных “снежи-
нок” не бывает...

А усыновленный Сережа был
самым старшим из негритят и
очень злым. По вечерам он вну-
шал Ване и Алине: “Все равно
они нас отдадут обратно...”  Хо-
рошо дрался, свои права во дво-
ре отстаивал сам, не прибегая к
помощи старших белых братьев...

Сейчас негритята уже под-
росли. Не сбылась Ванина мечта
- белыми они не стали. Это, на-
верное, и к лучшему - на черной
коже синяков не видно...

Тамара ВИРКУНЕН

У нее шестеро детей. Трое родных, почти взрослых - старший сын и средняя дочь уже работа-
ют, младший заканчивает учебу и подрабатывает. Все рослые, красивые. И добрые. Иначе как без
этого качества души они могли бы с пониманием отнестись к, мягко говоря, неординарному по-
ступку своей матери? Она усыновила еще троих. Трех негритят...

Трое черных детей у белой мамы
● УЧЕБА

Н ЕДОРОГОЕ, но одновременно
престижное и качественное об-
разование предлагает Кипр-

ский интерколледж, где уже в
1995 г. обучались более ста сту-
дентов из бывших республик
СССР.

Девять месяцев учебного года
обойдутся родителям в 8 тысяч
долларов США, включая питание
и проживание. В эту же сумму
входят  занятия английским язы-
ком, на котором ведется препода-
вание. Можно выбрать любое из
направлений обучения: средства
массовой информации, управле-
ние отелями или туризмом, общий
бизнес, маркетинг, управление ин-
формационными системами, бан-
ковское дело, бухгалтерский учет,
право, вычислительная техника,
программирование, человековеде-
ние. Для самых юных “студентов”
есть детский сад и школа. 

Учеба здесь - это и удовольст-
вие. Много солнца, море, спортив-
ные клубы и дискотеки, огромные
библиотеки и вычислительные
центры, доброжелательные и вы-
сококвалифицированные препода-
ватели.

А главное, Интерколледж дает
право выбора и любого другого об-
разования. Отсюда можно перевес-
тись в 17 британских университе-
тов, 10 университетов США, 2 аме-
рикано-британских университета и
3 вуза Швейцарии. 

Надумаете - звоните по теле-
фону (095) 150-89-02.

Выбираем...
колледж

Сколько бы сейчас ни
говорили об упадке образо-
вания и нежелании детей
учиться, престижные шко-
лы, гимназии, вузы перепол-
нены. Для тех же, кто имеет
возможность послать ребенка
учиться за границу, вопрос в од-
ном: куда и за сколько?
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● ПРЕСС-РЕЛИЗ● БЕЗ  НАЧАЛА  И  КОНЦА

АМЕРИКА

- ЗАПИСАТЬ пластин-
ку в Америке - это была моя

идея. Я придумал эту поезд-
ку, потому что хотел, чтобы

мы оказались в таком месте,
где все по-другому. Вот (пока-

зывает фотографию) дорожка, по
которой бегал Мик Джеггер (и я
тоже) каждое утро. Я бежал по
этой дорожке и радовался солн-
цу, жизни - это все отразилось в
альбоме. То есть если ты записы-
ваешь свою музыку в прокурен-
ном подвале, в жаре, тесноте, то
естественно он и получается
мрачным... 

Есть расхожее мнение, что
русский рок - это круто и никакая
Америка нам не нужна. Это, на-
верное, так. Но существует про-
сто музыка, независимо от того,
где она сделана. Должно быть
взаимопроникновение культур. 

- Какие у тебя общие впечат-
ления от Америки?

- Я в Америке пожил, смотрю:
там тихо, спокойно. Но я разгова-
риваю с людьми - у них опыта жиз-
ненного меньше. Меньше задумы-
ваются о Боге, хотя в церковь хо-
дят чаще, чем мы. 

С другой стороны, там все не
так тихо и спокойно, как кажется.
Мне довелось выслушать испове-
ди американцев, которые обычно
очень редко раскрываются перед
посторонними. И выясняется - у
них тоже жизнь не сахар, они так
же мучаются, проблем не мень-
ше. Бытовая проблема решена,
но бездна одиночества взамен. И
масса несчастливых людей живет
в этих дворцах, плавает в бассей-
нах, ездит на кадиллаках. 

ПЕСНИ

- ТВОИ первые альбомы бы-
ли очень агрессивны. А нынеш-
нее творчество более мягкое,
сглаженное. 

- В новом альбоме - состояние
нашей души на сегодня: желание
любить и верить. Хотя все наши
радикальные песни тоже были от
души. Просто сейчас мы стали
другими. На новой пластинке
есть все - и трагедия, и комедия...
Может быть, нет лобовых песен,
даже песня “Фонограммщик” ка-
кая-то добрая. “Фонограммщик” -
это ведь не просто человек, кото-
рый поет под фонограмму, а спо-
соб жизни под фонограмму. И мы
ему предлагаем разобраться, хо-
рошо ли это? А представь-ка, ми-
лый, как тебя будут отпевать и
хоронить. Под фонограмму, что

ли?.. Но мы об этом гово-
рим по-доброму, хватит
разрушать...

- Время социальных
протестов ушло?

- Оно не ушло. Про-
тест в последних наших
песнях есть, но он другой.
Просто если раньше мы
были на стороне Маяков-
ского, то сейчас - на сто-
роне Достоевского. Я как-
то читал в вашем ежене-
дельнике статью, которая
меня сильно расстрои-
ла.Там говорилось о том,
что раньше рок-музыкан-
ты протестовали, а сейчас
все купили квартиры, ос-
тепенились. Уже не уви-
дишь на улице пьяного
Шевчука, бьющего кому-
нибудь морду... Ну, я не
знаю, как можно так плос-
ко писать о рок-музыкан-
тах. Я ведь тоже могу спросить
журналиста: “Да, я купил маши-
ну, а ты - холодильник. А поче-
му?” Ну, глупо же. Мне, напри-
мер, машина нужна для того, что-
бы быстро ездить, потому что я
не успеваю. Это средство произ-
водства. На таком уровне разго-
варивать о музыке - вот раньше
они протестовали, а сейчас за-
жрались все. 

- Разве это не так?
- Я не согласен, что сейчас у

нас рок умиротворенный и благо-
стный и что музыканты оторваны
от жизни. Неправда!!! Во-первых,
рок-н-ролл, появившись в нашей
стране, бился прежде всего за
слово, за живой язык. За право
говорить о проблемах не языком
Пахмутовой и Добронравова, не
языком Кобзона и всей советской
эстрады, а языком Галича, Окуд-
жавы, Вертинского, Высоцкого.
Почему рок так ударил по серд-
цам молодежи? Потому что мы
стали говорить о том, что нам
нравится и не нравится, нормаль-
ным языком. Сейчас другое вре-
мя, другие песни - люди повзрос-
лели и поумнели...

- Ты имеешь в виду себя?
- Не только. И Гребенщикова,

и Кинчева - весь наш профсоюз.
Мы просто перестали рубить в
лоб. Каждый пошел своим путем,
и каждый, на мой взгляд, посте-
пенно превращается в художни-
ка. А художника волнуют те же
самые темы добра и зла, но не
так плакатно. И наша публика,
которая вместе с нами выросла,
это тоже понимает и продолжает
ходить на наши концерты. 

ПОЛИТИКА 

- СЕЙЧАС все ругают комму-
нистов, жириновцев. На самом
деле не так важно это внешнее
зло, как важно зло внутри тебя
самого. Вот о чем все мы сейчас
говорим. Нужно понять, что зло
во мне самом, и как-то его выжи-
гать и выдавливать из себя... А то,
что многие поп-артисты на греб-
не своей популярности принима-
ют участие в политических акци-
ях, - чистой воды коммерция и
профанация. Может быть, они
это делают от души. Но когда ду-
рак что-то делает от души, это
еще смешнее. 

- По этой причине ты никого

из политиков не поддерживаешь?
Разве можно жить в нашей стране
и быть вне политики?

- Я всегда в политике, я читаю
газеты, слушаю новости. Когда
меня сильно колотит, еду и смот-
рю сам на все, чтобы понять. Это
чудовищно - жить вне политики,
когда страна твоя корчится и по-
дыхает. 

- Для тебя важна была поезд-
ка в Чечню?

- Очень. Я понял там важную
вещь: любая война - это полити-
ка, только иными средствами. Во-
обще идет, как я соображаю,
большая геополитическая битва.
Россия всегда рубилась на этих
границах - Таджикистан, Кавказ.
Там такой колоссальный клубок
интересов. 

- Ты видишь выход из этой
войны?

- Я пацифист. А самое тяже-
лое - находиться пацифисту на
войне. Гораздо проще принять ка-
кую-то одну сторону и рубиться
или за белых, или за красных. Тя-
желее видеть войну как зло. Мир-
ных граждан, несчастных одурев-
ших бабулек, невинно убиенных
русских мальчиков...

Мне кажется, нам бы лет пять
стабильности, и Россия выползет
из этого дерьма. Хорошего-то
всегда больше. Зло ярче и вид-
нее, его не стало больше, чем
раньше. Просто сейчас время
крикливое. Оно уйдет. Я опти-
мист, и многие страхи мне непо-
нятны. Мне кажется, люди боль-
ше боятся потерять работу, счет
в банке, чем потерять светлую
Россию. И очень много таких
борцов, ратующих против комму-
нистов. 

Я вот вчера с мамой говорил:
“Ну, придут к власти чудовища
какие-нибудь, отберут у меня эту
квартиру, машину. Бог с ним! Мы
же верующие люди”. Для меня
потрясающая фигура - Лев Нико-
лаевич Гумилев, который и в ост-
рогах колымских написал две фи-
лософские книги. Ты знаешь, что
умрешь, сгниешь и не заберешь с
собой этот телевизор, машину,

квартиру. Это все настолько не-
постоянно, и положить за это
жизнь, вместо того чтобы понять
себя... 

КНИГИ

- У ТЕБЯ огромная библиоте-
ка. Сам ее собирал?

- Да, но еще несколько ящи-
ков лежат нераспакованные в
другой комнате. Любовь к книгам
у меня от родителей. Мама с от-
цом не покупали диванов, они
все тратили на книги. В свое вре-
мя у нас была огромная библио-
тека - несколько тысяч томов. И
когда отец во времена Хрущева
оказался без работы, книги при-
шлось продать. Теперь собираю
по крупицам свою библиотеку.
Лишних книг нет. 

- Кто были твои учителя?
- У меня были свои универси-

теты, как у Горького. Мне в юно-
сти везло на хороших людей.
Есть такой большой художник Ян
Крыжевский, сейчас тоже живет
в Америке. Он был гуру у нас в
Уфе, король богемы. Мы ходили
к нему в кружок, где он открывал
для нас Платона, Сократа... С тех
пор я увлекся философией. По-
том в моей жизни появился Ра-
шид Янгиров - библиофил, он для
меня тоже многое открыл, в част-
ности русскую философию. Да-
вал мне список книг и говорил:
“Вот это прочти!” И я читал. 

КОНЦЕРТЫ

- ВЫ редко выступаете в ноч-
ных клубах. Это ваша принципи-
альная позиция?

- Да. Во-первых, это очень
легко: взял гитарку, включил ап-
парат, попел и заработал свои
пять штук - деньги немалые. И
голова не болит. Очень сложно
сделать концерт на стадионе. Мы
выбираем сложные пути. Этого
сейчас часто не хватает. Рок-н-
ролл и прекрасен тем, что ты ви-
дишь сотни глаз, и объединены
они не какой-то буржуазной или
коммунистической идеей “Про-
летарии всех стран, соединяй-
тесь!” , а идеей добра.

- Но это ведь тоже идеоло-
гия...

- Да. Но это больше, чем идео-
логия политическая. Потому что
затрагиваются вечные проблемы:
добра и зла, веры, души. 

Владимир ПОЛУПАНОВ
Фото Геннадия Усоева

Ю. Шевчук: «Мы просто перестали
рубить в лоб»

Сначала русский рок выполз из подвалов и долго воевал за место на официальной эстрадной сце-
не. Потом рок стал “окультуриваться” - музыканты учились играть на инструментах и сочинять
грамотные тексты. Сегодня этот жанр музыки борется за качество.  Борис Гребенщиков ездит с
группой “Аквариум” записывать пластинки в Лондон, а Юрий Шевчук с “ДДТ” недавно посетил
США. В знаменитой студии под Бостоном музыканты работали над альбомом “Любовь”. После воз-
вращения из-за границы состоялась наша беседа с Юрием ШЕВЧУКОМ.
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Н А ПЕРВОЕ апреля решили
мы свою бабушку разыграть.
Ну что, думаем, такое приду-

мать, что бы ее взволновало?
Вспомнили, что лежала бабушка
в больнице вместе с Тамарой
Ивановной, старенькой медсест-
рой лет восьмидесяти, которая
только что мужа похоронила и
всячески о нем горевала.

Пришли домой, рассказали,
что Тамара Васильевна, мол, за-
муж выходит. Бабушка от удив-
ления дар речи потеряла. Потом
оправилась, в себя пришла, за-
причитала: “Да как же так! Да
ведь она только что в трауре бы-
ла, пары сапог не истоптала...” -
и все такое прочее. Ну мы ее

утешили, уговорили, что жизнь,
мол, продолжается - чего старо-
му человеку в одиночестве век
коротать? Наоборот, даже очень
это хорошо, жених подходящий:
инвалид второй группы, без но-
ги. Приставать особенно не бу-
дет, а заказы продуктовые и про-
чие льготы очень даже в жизни
пригодятся. Присочинили еще,
что познакомилась Тамара Ива-
новна с ним на лавочке во дворе
и что одноногий жених ей, как
мальчишка, ромашки с клумбы
воровал.

Рассказали - и забыли. Ба-
бушка поохала - и тоже вроде за-
была. Первое апреля кончилось.
А третьего апреля звонит ей Та-

мара Ивановна про жизнь пого-
ворить. Мы как услышали, с кем
бабушка по телефону здоровает-
ся, так обомлели. 

Но бабушка у нас диплома-
тичная. В лоб ничего не скажет -
все обходными путями-маневра-
ми. “Ну что же, миленькая, - так-
тично начала бабушка, - слышала
я ваши новости. Очень, очень за
вас рада. Возраст у нас с вами
преклонный, действительно надо
свою жизнь устраивать... Жизнь
ведь не остановилась, жизнь про-
должается. Я лично считаю, что
вы поступили правильно, и ни-
чуть вас не осуждаю”.

“Как?! - возмущенно вскрича-
ла в ответ Тамара Ивановна. - И
до вас дошли эти грязные сплет-
ни?!”

Мария ВАРДЕНГА 

Про то, что сплетням 
возраст не помеха

● РЕКЛАМА



● ИНСТИТУТ ЧЕЛОВЕКА

«Аргументы и факты» № 20`96

● РЕКЛАМА

«ПО  СОБСТВЕННОМУ 
ЖЕЛАНИЮ...»

СОЦИОЛОГИ и психологи  даже со-
ставили в общих чертах портрет  совре-
менного российского мецената: “человек
лет сорока, имеющий высшее образова-
ние, иногда  даже не одно. С широким кру-
гозором, культурным и мировоззренче-
ским. Частный собственник. Женат, имеет
детей”. 

По некоторым, весьма редким, иссле-
дованиям,  в России благотворительные
расходы делятся следующим образом:
культура - 24%, спорт - 22%, здравоохра-
нение -19%, помощь малообеспеченным -
15%, образование - 5%. Данные по США
практически противоположные: образо-
вание - 39%, здравоохранение - 28%,
культура - 11% и т. д.  Эти цифры наво-
дят на такую мысль. Может быть, пото-
му, что  наша культура, которой всегда
гордились и которой славилась Россия,
слишком резко оказалась в критическом
бедственном положении, и если ее не
поддержать,  понятно, что мы ее просто
утратим. Даже сытая страна начнет поги-
бать, если не будет думать о своей куль-
туре, не говоря уже о бедном обществе.
Хорошо, что наши  предприниматели,
видимо,  уже сейчас это понимают или
хотя бы интуитивно чувствуют. Потому
что следующая мысль, которая приходит
- о том,  что дети  должны быть здоровы
и не должны учиться в сараях...

Меценатство - дело глубоко личное и
личностное. Почему один  миллионер  жер-
твует на  картинную галерею, другой  фи-
нансирует музыкальный конкурс? Очень
просто: а ему так хочется!  Почему ему за-
хотелось так, а не иначе,  причин может
быть великое множество. То ли ему  ближе,
понятнее, интереснее именно  музыка. Мо-
жет,  он  в детстве  мечтал  стать великим
певцом, но дальше  средней музыкальной
школы дело не пошло, однако человек  зна-
ет, что такое сольфеджио, и не спутает Чай-
ковского  с Моцартом. А может, совершен-
но наоборот, уроки музыки в детстве про-
шли мимо него, да и слуха нет,  но  хочется
взять реванш -  приобщиться, понять. Ни в
каком  возрасте не зазорно чего-то не уметь
и  не знать, стыдно не  интересоваться. 

Не идеализируя прошлое, все-таки
приходится признать, что в прошлом веке

одним из преобладающих мотивов
меценатства было восхищение и
преклонение  перед гением худож-
ника. Типичный пример -  фон
Мекк и ее помощь Чайковскому.
Желание исполнить заповедь о
любви к ближнему, стремление к
нравственному совершенствова-
нию  открывало кошельки богатых
людей. Очень существенно и осоз-
нание своей ответственности пе-
ред Богом за данное  богатство.
Впрочем, не только перед Богом,
но и перед обществом. Ведь биз-
несмен, предприниматель  - он хо-
зяин не только капиталов и иму-
щества, от него зависят люди, ко-
торые работают в его  фирме, в
той или иной степени он опреде-
ляет  жизнь их  семей,  в конце
концов  - своего района, города,
страны.  Многие наши сегодняш-
ние богатые - очень “юные” бога-
тые, еще не  осознавшие, что
большие  капиталы - это большая
ответственность. Но если это чув-
ство  хотя бы в зачаточном состо-
янии свойственно личности  конкретного
человека, то оно будет  расти вместе  с
его капиталами,  масштабами  деятельно-
сти, сферой его личных  интересов. А от-
ветственность - это забота  о развитии и
процветании, не так ли?

Что касается благотворительности
как средства “замолить грехи перед Бо-
гом”,  то  надо отметить, что этот путь
всегда был весьма популярен  в крими-
нальном мире. Человек, занимающийся
преступной деятельностью, понимает,
что  это делать  богопротивно, но не ос-
тавляет этого занятия, и покаяться мо-
жет только в церкви, не в милиции же.
Говорят, что  в Москве  на ограде одной
вновь отреставрированной  церкви неко-
торое время была табличка “От солнцев-
ской братвы”. Бог простит...

ОБСТОЯТЕЛЬСТВА  
ПРОТИВ НАС... 

УСПЕХ меценатства  зависит не
только от личности, но в значительной
степени от  конкретных условий. По дан-
ным директора Центра социальных и
психологических исследований Высшей
школы международного  бизнеса Петра
Шихирева, размах меценатства обратно
пропорционален степени так называемой
“социальной ориентации” экономики,
политической системы и размерам нало-
гов. Если налоги велики, заплатив их, че-
ловек считает, что с него довольно, с не-
го уже  взяли на все  - на культуру, обра-
зование, здравоохранение...  По этой при-
чине США, например, значительно пре-
восходят европейские страны по  объе-

мам благотворительных  пожерт-
вований. 

Сколько составляют благотво-
рительные пожертвования, точно
никто, кроме самих жертвователей,
никогда не знает. Во-первых,  потому
что нравственный мотив исключает
афиширование и рекламирование  бла-
городного поступка. Этим меценатство
отличается  от выгодного вложения и ре-
кламы. А во-вторых, нередко меценат вы-
нужден скрывать подлинные  размеры
своего состояния, и с этим тоже прихо-
дится считаться в наше неспокойное вре-
мя.

«ЭТО  ТОТ САМЫЙ...»

КАЖДЫЙ день нашей жизни мы
производим... впечатление на других лю-
дей. Все мы, кто в большей, кто в мень-
шей мере, тщеславны. Наверное, многим
молодым людям это кажется наивным и,
может быть, даже смешным. Так же, как
и размышления о смысле жизни, о своем
месте в ней. В двадцать лет  о таких
“глупостях” думать некогда, живешь
взахлеб. А когда тебе уже за сорок, когда
начинаешь “играть второй тайм”, прихо-
дят  мысли о том, что останется после те-
бя, что еще надо в жизни успеть обяза-
тельно, пока есть силы, пока живешь
пусть уже не взахлеб,  но  в полный  го-
лос. Разумеется, об этом  и в сорок  заду-
мываются не все. Но и меценатом стано-
вится не каждый. Если человек образо-
ванный, думающий, достигающий успеха
и процветания, способный  разделять
суету сегодняшнего дня  и вечные чело-
веческие ценности, то, наверное, он  по-
пытается оставить  свой след именно в
хорошем, непреходящем, более важном,
чем деньги и  имущество. В историю, ра-
зумеется, можно войти не только Треть-
яковской галереей, о Герострате тоже
помнят, правда, чувства благодарности
и уважения  у потомков его поступок до
сих пор не вызывает. 

Ольга ИЗВЕКОВА
Илл.  Анны  Шашиной

В нашем  обществе укоренился образ  сегодняшних богатых  “новых русских”
как людей, не думающих вообще ни о чем, кроме наживы. Но вот один банк финан-
сирует  программу помощи зоопарку,  другой оплачивает гастроли зарубежной
оперной звезды, фирмы  дают деньги на постановку  театральных спектаклей...
Похоже, лед тронулся. Они начинают думать  не только о деньгах? 

Новый русский меценат
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● ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ НОМЕРЕ ● НАУКА  И  ПРЕДРАССУДКИ

ВЫШЕЛ в свет очередной, двадцатый
номер газеты “АиФ. Здоровье”. В нем
вы можете прочитать об убийстве док-

тора Д. Нечаева - в материале “Врач - ми-
шень для киллера”. К сожалению, в нашей

стране даже врачи, даже очень высокопоставленных пациентов не могут
чувствовать себя в безопасности. В России до 200 тысяч детей страдают дет-
ским церебральным параличом. О том, какой путь прошла медицина в лече-
нии этого страшного заболевания вы узнаете из интервью с профессором
Ксенией Семеновой, которая 40 лет своей жизни посвятила борьбе с ДЦП.

Для тех, кто стремится освободить свой организм от “шлаков”, рекомен-
дуем ознакомиться с некоторыми приемами очистки языка, полости носа и
со щадящей очисткой печени. После чего, читатель может смело начинать
“новую жизнь”, воспользовавшись советами английских медиков по пра-
вильному питанию в материале “Сенсация на тарелке”. Кроме того, в 20-м
номере газеты “АиФ-Здоровье” вы прочитаете о том, что нас атакует герпес;
что сигареты вполне можно сравнить с гробовыми гвоздями; что лекарства
противопоказаны водителям автотранспорта; что болезни сердца зависят от
роста; что паразитов у нас, оказывается, нет; что такое женское обрезание и
кому это нужно; что человечеству пора разуваться и заново учиться ходить
босиком; и, наконец о том, какая медицина нам все-таки нужна.

Об этом и многом другом в № 20 еженедельника “АиФ. Здоровье”!
Подписной индекс -  32128

МНОГИЕ годы накаплива-
лись данные о том, что ал-
когольные напитки снижа-

ют риск возникновения заболе-
ваний сердца. Но в силу того,
что сам алкоголь в больших до-
зах серьезно нарушал здоровье,
многие ученые пытались найти
в химическом составе алко-
гольных напитков именно те
компоненты, которые благо-
творно сказываются на сердце.

Анализируя всю мировую
научную литературу по этому
вопросу, американские ученые
пришли к выводу, что, в прин-

ципе, благотворно сказывается
на сердце любой алкоголь -
будь то пиво, вино или крепкие
напитки. Ученые полагают, что
красному вину предпочтение
отдается, быть может, потому,
что в нем содержатся природ-
ные химикаты, так называемые
антиокислители. Они препятст-
вуют образованию отложений,
особенно жировых, на стенках
артерий, ведущих к болезням
сосудов сердца.

Теперь же, как утверждают
американские исследователи,
выясняется, что сам алкоголь

обладает такими же свойства-
ми.

В исследованиях датских
ученых утверждается, что алко-
голь понижает риск заболева-
ний сердца у людей с повышен-
ным содержанием холестерина
в крови. Попросту говоря, лю-
бой алкогольный напиток мо-
жет в той или иной степени
уменьшать риск заболевания
сердца, особенно у людей с вы-
соким содержанием холестери-
на в крови.

Правда, врачи подчеркива-
ют, что новейшие исследования
не нужно понимать превратно
и их не следует расценивать
как приглашение к алкогольной
вакханалии.

По материалам 
зарубежной прессы

Алкоголь и сердце
Врачи уже давно заметили, что умеренное потребление ка-

чественного красного вина уменьшает риск возникновения за-
болевания сердца. А вот теперь американские и датские уче-
ные утверждают, что и другие алкогольные напитки так же
благотворно влияют на сердце.
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КАК СООБЩИЛ замначальни-
ка отдела подготовки норма-
тивных актов Центризбирко-

ма В. Кораблин, для этих целей
создана специальная  рабочая
группа ЦИК  (около 100 чел.), а
также привлечены полтора де-
сятка экспертов (графологи, пас-
портисты) из Минобороны, Ми-
нюста, МВД РФ. В рабочую
группу набирали людей по трудо-
вому соглашению. Это студенты,
пенсионеры, бывшие работники
ВС РФ и СССР, даже безработ-
ные.

Большая часть рабочей группы
подбиралась из уже имеющих
опыт обработки подписных листов
во время предыдущих выборов.
Прикомандированные эксперты
получают свою зарплату по месту

основной работы. Члены рабочей
группы зарабатывают по 500 тыс.
руб. плюс 100 процентов - возна-
граждение за переработку. Сред-
няя норма обработки - 5-6 тыс.
подписей за 8-часовой рабочий
день. Но, как правило, разбирать
подписные листы приходилось с
переработкой без выходных. Ква-
лификация проверяющих очень
высокая. Зачастую с первого
взгляда они могут сказать, “жи-
вой” или “неживой” перед ними
подписной лист. Проверка прохо-
дила выборочно. Например, нау-
гад раскладывались несколько ли-
стов. В случае выявления ошибок,
подлога, просто появления сомне-
ний начинали “копать” глубже с
привлечением экспертов.

В прессе сообщали, что в ходе проверки подписных листов
Центризбирком выявил множество подложных подписей. Рас-
скажите, кто занимался контролем, как он был организован?

Л. Г н а т ю к, Псковская обл.

-С ЕЙЧАС пора бурного цвете-
ния, и аллергикам бывает
трудно даже определить, ка-

кое именно растение вызывает у
них болезненную реакцию. Изве-
стно, что особо жесткая аллергия
бывает от тополиного пуха. В мае
цветут водоросли, и у многих лю-
дей появляются красные пятна -
реакция именно на это цветение.
Любые травы и цветы, особенно с
запахом, могут стать причиной
аллергии. 

К счастью, хвойные леса, ко-
торыми так богата Россия, не вы-
зывают у аллергиков бурную бо-
лезненную реакцию. Однако од-
нозначно сказать, что сосны для
них не страшны, нельзя, посколь-
ку везде есть свои исключения.
Если в вашем организме и без
того достаточно микроэлемен-
тов, входящих в состав сосновой
пыльцы, пребывание в бору вряд
ли будет способствовать вашему
здоровью, существует даже изби-
рательная аллергия только на

пыльцу хвойных деревьев. Но в
некоторых случаях аллергия
строится как раз на нехватке
этих микроэлементов, и тогда со-
сна вам, конечно, пойдет на поль-
зу.

Что делать в это время аллер-
гикам? Прежде всего постараться
не выезжать за город в период цве-
тения. Дома хорошо бы иметь лам-
пу Чижевского или бактерицид-
ную приставку, которые уничтожа-
ют бактерии и очищают воздух.
Также надо расшлаковывать орга-
низм (гомеопатия и клизмы со све-
клой, лимоном, календулой, чисто-
телом). Из лекарственных препа-
ратов надо использовать антигис-
таминные средства (тавегил, суп-
растин). Проблема в том, что ал-
лергические реакции очень разные
и бороться с ними надо индивиду-
ально, поэтому необходимо обра-
титься к врачу-аллергологу или
иммунологу, с тем чтобы сделать
тесты и назначить лечение.

После дождя все лужи в каких-то желтых подтеках. Гово-
рят, это пыльца, которая вызывает острую аллергию. Объясни-
те, как от нее уберечься?                         В. Б о б р о в а, Москва

КОГДА ваш начальник вернет-
ся из отпуска, вы можете сме-
ло сказать ему, что в отноше-

нии вас он нарушает трудовое за-
конодательство.

Самый продолжительный от-
пуск у шахтеров - до 67 кален-
дарных дней. 54 рабочих дня от-
дыхают учителя. Столько же
имеют депутаты Государствен-
ной Думы. Им  оплачивают и би-
леты, и повышенные лечебные (в
размере двух ежемесячных воз-
награждений).

За ними идут члены прави-
тельства и Президент, которые
имеют право отдыхать 52 кален-
дарных дня.

Судьям дается отпуск в 35 ка-
лендарных дней. 

Тем, кто работает в админист-
рации Президента, правительстве,
различных мэриях,  Верховном
Суде, полагается 30 календарных
дней. Увеличиваться их отпуск
может за счет стажа: от 10 до 15

лет государственной службы при-
бавят 10 календарных дней, свы-
ше 15 лет - 15 календарных дней.

Правда, чиновники админист-
раций на местах оценивают вред-
ность своей работы самостоя-
тельно. Например, заместитель
главы администрации Ямало-Не-
нецкого округа постановил для
“администраторов” отпуск про-
должительностью 36 рабочих
дней.

Что же касается частных ор-
ганизаций и предприятий, то они
сами решают, как долго  могут по-
зволить себе отдыхать. Лишь бы
это было оговорено в коллектив-
ном договоре, и главное - чтобы
отпуск  был не меньше 24 рабочих
дней. Правда, замечено, что биз-
несмены-трудоголики не любят
расставаться со своей деятельно-
стью даже на такой пустячный
срок. Они отдыхают самое боль-
шее две недели в году.

Я работаю в одной коммерческой фирме. Хотела взять от-
пуск в мае, чтобы как следует заняться дачей. Но мне дали все-
го две недели. А начальник укатил с семьей на Багамские остро-
ва, и его нет уже полтора месяца. Не могли бы вы рассказать,
кому и какой теперь полагается отпуск? 

А. С а в и н а, Н. Новгород

-ДА НЕТ там уже никаких
подвалов! До 1956 г. в сте-
нах Лубянки действитель-

но размещалась внутренняя
тюрьма ВЧК, ГПУ, а позже -
НКВД. Но там давно все пере-

оборудовали. Камер больше нет,
а на их месте - две столовые и
складские помещения. Основная
масса подследственных содер-
жится в Лефортове и Бутырках.

Продолжают ли функционировать знаменитые подвалы
КГБ в здании на Лубянке и если да, то кого там содержат?

И. З а й ц е в, Тверь

В ОДНОМ из дореволюционных
журналов - “Русская старина”
- приводятся любопытные вос-

поминания офицера царской ар-
мии, который с группой казаков
следовал на лошадях в Пекин. Их
сопровождали китайские перево-
дчики. Монотонное движение по
пустыне угнетало путешествен-
ников, и они старались как-то
развлечься.

Однажды решили устроить
состязание в стрельбе на мет-
кость по бутылкам. Лучший ре-

зультат показал офицер. И тогда,
в знак одобрения, китайцы протя-
гивали вперед руку с открытым
большим пальцем.

Позже наши летчики, воевав-
шие в небе Китая с японской
авиацией в тридцатые годы, по-
видимому, также усвоили от ки-
тайцев этот жест. И с тех пор у
нас, особенно часто в предвоен-
ные годы, говорили: “На боль-
шой”, “На большой с покрыш-
кой” и “На большой с покрыш-
кой и присыпкой”.

Объясните, откуда произошло выражение “На большой”, при
этом показывают большой палец?

О. С н е г о в, Санкт-Петербург

Т
АКИМ человеком был Эмма-
нуэль Нинджер, по происхож-
дению австриец. В Австрии он

впервые попробовал рисовать ав-
стрийскую банкноту в 5 гульде-
нов. Получилось. Затем, под стра-
хом ареста, он с семьей бежал в
Америку и там взялся за доллар.
С 1883 года по 1891 год он запус-
тил в финансовые каналы Соеди-
ненных Штатов около тысячи 50-
долларовых купюр. Для того что-
бы создавать эти “шедевры”, надо
было обладать не только необык-
новенным талантом и усидчиво-
стью. Он изобрел особое перо, с
помощью которого смог наносить
на бумагу не только тончайшую
муаровую сетку, но и с порази-
тельным мастерством вырисовы-
вать все, казалось бы, неповтори-

мые детали американской банкно-
ты.

Нинджер попался 29 апреля
1891 года при попытке разменять
50 долларов. Бармен, к которому
он зашел, случайно положил его
“произведение” на мокрую стой-
ку. Рисунок расплылся и... Нинд-
жера приговорили к шести годам
тюрьмы и штрафу в... один дол-
лар! Этот тихий человек вел себя
в тюрьме образцово, и его выпус-
тили на свободу через 4 года и два
месяца. Он продал ферму и вместе
с семьей уехал в неизвестном на-
правлении.

С тех пор некоторые пыта-
лись повторить его опыт, но ни-
кто не достиг той высоты, на ко-
торой находилось мастерство
Нинджера. 

Специалисты утверждают, что новые 100-долларовые банк-
ноты подделать очень и очень сложно. Интересно, а кого счита-
ют в США лучшим фальшивомонетчиком?

Ю. А р б а т о в, Уфа

ДАВНО замечено, что климати-
ческое лечение кожных, рев-
матологических и других забо-

леваний на Мертвом море дает
поразительные результаты.

Под воздействием ультрафио-
летовой фототерапии 93% кожных
больных, прошедших полный курс
лечения, имеют почти чистую ко-
жу, а остальные 7% - существен-
ные улучшения.

Сероводородные ванны и гря-
зелечение на фоне этого микро-

климата оказывают значительный
эффект при лечении ревматологи-
ческих заболеваний. А испарения
паров Мертвого моря, достигаю-
щих г. Арада на фоне идеально чи-
стого воздуха, помогают больным
астмой легко дышать без примене-
ния лекарств.

Желающим пройти курс лече-
ния в клиниках Израиля сообща-
ем телефоны центра “Мертвое
море”:

(095) 921-35-90, 921-27-75.

Слышала о том, что многие годы на Мертвом море в Израиле
практикуется климатическое лечение псориаза, артрита и аст-
мы. Что вам известно об эффекте такого лечения?

И. Б а к и н а, пос. Клязьма, Московская обл.

Что такое шампанское по-
домашнему? Это когда муж
пьет водку, а жена шипит и
пишет письма в рубрику “Крик
души”.

ИМЕННО этот короткий анек-
дот принес удачу одному из
наших читателей, вошедшему

в число победителей январского
конкурса.

- Ну какой я победитель, - улы-
бается Анатолий Семенович
ХЛЫСТОВ из г. Мосты (Белорус-
сия), получивший главный приз
нашего ежемесячного конкурса -
телевизор “NOKIA”. - В свое вре-
мя окончил Полтавское зенитно-
артиллерийское училище. Вот и
сказалась, видать, привычка в
цель попадать. А если серьезно,
то просто повезло. И в мыслях не
было, что смогу получить приз,
хотя анекдотов знаю уйму. Анек-
дот про “шампанское по-домашне-
му”, который вам понравился,
еще от отца слышал.

Телевизор в самую пору при-
шелся - сегодня не больно разго-
нишься самому-то купить. Смот-
рю теперь, но и время на “Аргу-
менты” остается, читаю, что назы-
вается, от корки до корки. А тут
стал и сам бумагу марать - буду
присылать, что получится, в рас-
чете на другие конкурсы. Занят-
ная у вас затея получилась!

ОТ РЕДАКЦИИ. Мы и даль-
ше будем продолжать, выражаясь
словами Анатолия Семеновича,
эту нашу “затею”, отчетливо те-
перь представляя, какая это рабо-
та - проводить конкурс среди чи-
тателей “АиФ”. Целые мешки с
письмами, и нельзя пропустить ни
одно. 

Ну а теперь о майском кон-
курсе. Наверное, многие согла-
сятся, что месяц май - это пора,
когда хочется остановиться и пе-
редохнуть. Именно это мы и
предлагаем нашим читателям -
передохнуть. Не забывая при
этом самым внимательным обра-
зом читать (не просматривать)
любимую газету. Секрет в том,
что четыре экземпляра последне-
го майского номера (“АиФ” №
22) будут соответствующим обра-
зом помечены. Каким образом?
Опять же пока секрет - об этом
подробнее в первом июньском
номере. На сегодня же советуем
последний майский номер сбе-
речь в заветном уголке. Так что
конкурс продолжается... Удачи!

Конкурс мая

Счастливый
номер
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